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Владимир Иванов, 
бывший рядовой  
Советской Армии

Вооруженные силы Советской 
России в феврале 1918 г. насчитывали не 
более 200 тысяч человек, а осенью того же 
года – уже 400 тысяч. Для защиты револю-
ционных завоеваний и советской власти в 
1919 г. армия насчитывала уже 3 миллиона 
человек, к концу гражданской войны – 5,5 
миллионов. И даже после того, как «…и 
на Тихом океане свой закончили поход», 
армия не разоружилась, так как СССР 
остался в кольце внутренних и внешних 
врагов, что вынуждало к постоянному на-
ращиванию обороноспособности под ло-
зунгом «Если завтра война». 

И когда война грянула, то она затрону-
ла всех: в каждой семье кто-то воевал, был 
ранен, погиб или пропал без вести, либо 
свои трудом приближал Победу. О том, ка-
кой величины след оставила Вторая миро-
вая в нашей жизни, можно судить по содер-
жанию книг «Память», изданных в каждом 
районе Беларуси – не менее 80% их объема 
посвящено военной теме. Ведь только на 
земле Витебщины в последней войне по-
гибли около миллиона наших воинов.

До 1991 г. на территории Беларуси Бе-
ларусский военный округ насчитывал 
около 250 тысяч военных и имел даже 
ядерное оружие. После распада СССР 
независимая Беларусь не нуждалась в та-
кой большой армии: многие воинские ча-
сти были переведены в Россию, многие 
сокращены, было ликвидировано и ядер-

ное оружие. Теперь вооруженные силы 
Беларуси составляют около 60 тысяч че-
ловек, и 23 февраля в нашей стране пре-
вратился в День защитников Отечества, 
в мужской праздник. Потому что имен-
но мужчины должны быть готовы защи-
щать свою Родину. 

Мой дед по матери, ларионенко гера-
сим семенович, крестьянин из-под По-
лоцка, воевал в русско-японскую и Пер-
вую мировую войну санитаром, выносил 
из боя раненых, за что имел Георгиевские 
кресты и медали. Мой отец, Иванов алек-
сей леонович, с 1941 по 1946 годы был в 
армии, воевал, дважды был ранен и кон-
тужен, командовал пулеметным взводом, 
заслужил три боевых ордена и медали, 
был инвалидом ВОВ 2 группы. Мой род-
ной старший брат Виталий после срочной 
службы в армии и в морской пехоте слу-
жил несколько лет офицером на погранза-
ставе в Карелии и был комиссован по здо-
ровью. Я прошел срочную службу 2 года 2 
месяца и 15 дней в танковой дивизии в во-
енном городке Печи под Борисовом (был 
вычислителем-ракетчиком и артиллери-
стом, классным специалистом, имел 4 зна-
ка солдатского отличия), потом дважды 
проходил месячные воинские сборы.

Когда я еще в 1960-х годах 15-летним 
обучался в Витебском станко-инстру-
ментальном техникуме, то на заняти-
ях по допризывной подготовке препо-
даватель (участник войны) внушал нам: 
«Помните, в первую очередь вы солдаты, 
защитники, а потом всё остальное».

Не все так думают, и среди опреде-

ленной части нашей молодежи считает-
ся доблестью «закосить от армии». Как-
то на ул. Ленина я видел парня с откровен-
ным лозунгом на майке «Коси и забивай». 
Какая-то гнилая, не мужская философия.

Под готовностью защищать Роди-
ну подразумевается не только мораль-
ная, но и физическая. Какие могут быть 
защитники из парней, которые не могут 
пробежать и километра, страдают быто-
вым пьянством, наркоманией и имеют 
букет болезней, а на проходной воинских 
частей их караулят мамаши с домашни-
ми яствами. По данным призывных ко-
миссий, до 40% призывников из-за физи-
ческих недостатков и болезней не могут 
нести строевую службу.

Поэтому, несмотря на небольшую ар-
мию, в Беларуси не исключается и про-
блема ее комплектования из-за малочис-
ленности молодежи, вызванной демо-
графическим спадом, и необходимости 
пролечивать допризывников, доводя их 
до воинских физических кондиций.

В 2013 г. в Витебской области уже воз-
буждены 2 уголовных дела против при-
зывников за злостное уклонение от воин-
ского призыва, что будет уроком для «ко-
сильщиков и забивальщиков».

У нашей Беларуси есть, что защищать. 
И у нас есть, кому встать на защиту, и это 
дает нам уверенность в завтрашнем дне.

Поздравляем всех защитников От-
чизны – прошлых, нынешних и будущих 
– с праздником и желаем им физической, 
моральной и профессиональной готов-
ности Родину защищать.

БаБочки  
в моей голове
Татьяна Матвеева

После посещения этой выставки  
можно получить отличную оценку  
по зоологии, по теме «Чешуекрылые».  
А еще – заряд прекрасного настроения  
и массу ярких эмоций. 

На выставку живых экзотических бабочек в витебской ра-
туше идут и стар, и млад. И понятно почему: все хотят попасть в го-
сти к удивительным созданиям в этом импровизированном тро-
пическом раю посреди февраля. «Тропики» делают с помощью ув-
лажнителей воздуха, обогревателей и других приборов, которые 
помогают создать в музее необходимые для бабочек условия. 

И им настолько там комфортно, что они способны даже раз-
множаться – в экспозиции есть несколько витрин с куколками. 
Самым счастливым и наблюдательным посетителям может по-
везти: бабочка родится прямо на их глазах. Но жизнь этих хруп-
ких существ очень коротка… Хозяин выставки, витебский пред-
приниматель рамазан махмудов, говорит, что каждую неделю 
видовой состав обновляется примерно на треть. 

А еще здесь можно покормить бабочек. Правда, делать это надо 
очень осторожно. Трогать экспонаты посетителям нельзя – по не-
осторожности можно сделать бабочку инвалидом. Поэтому надо 
попросить организаторов выставки, чтобы они посадили ее на по-
ловинку апельсина, кусочек яблока или банана. А вы уже будете 
держать фрукт и гордиться тем, что бабочка пришла к вам на обед. 

Нередко «порхающие цветы» выбирают в качестве «аэродро-
ма» яркую одежду зрителей. Бабочка может присесть отдохнуть на 
ваше плечо и превратиться в «погон». Или сядет на голову – чем не 
бант или заколка? На грудь – получится нарядная брошка…

С древних времен бабочки ассоциировались с красотой, вес-
ной и вечностью. У древних греков это был символ бессмертия 
души. Богиню Психею они изображали в виде девушки с кры-
льями бабочки. С особенным трепетом к этим насекомым отно-
сятся в Юго-Восточной Азии. Считается, что увидеть бабочку у 
себя в доме – к счастью. А в Индии на свадьбах влюбленные дарят 
друг другу бабочек в знак верности и любви. Поверья, связанные 
с этими созданиями, есть и у беларусов. К примеру, на Витебщине 
по полету весенних бабочек раньше гадали: чем выше они лета-
ют, тем выше вырастет лен. 

ДеНЬ ЗаЩиТНиков  
оТечеСТва
Не оспаривая подлинности пропагандистского мифа о том, что именно 23 февраля 
1918 года отряд революционных красногвардейцев и матросов  
вступил в бой с немецкими оккупантами под Псковом и Нарвой, остановив их 
продвижение к Петрограду, просто вспомним,  
что по многолетней традиции в СССР 23 февраля отмечали День Советской Армии.

Фото Игоря Матвеева
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погоДа в виТеБСке

Вячеслав Будкевич,
БелаПАН

20 февраля 2013 года официаль-
ный представитель Управления Следствен-
ного комитета Беларуси по Витебской об-
ласти Инна Горбачева сообщила БелаПАН, 
что уголовное дело по факту взрыва рас-
крыто. Уголовное дело расследуется по ч. 3 
ст. 339 УК (особо злостное хулиганство). 

По словам Горбачевой, в ходе осмотра 
места происшествия были изъяты мно-
жественные фрагменты металла, являю-
щиеся фрагментами банки из-под энер-
гетического напитка, клейкой ленты и 
другие вещественные доказательства, 
которые затем и помогли идентифициро-
вать лицо, совершившее преступление. 

Экспертные исследования и след-
ственные действия позволили сделать 
вывод о половой принадлежности по-
дозреваемого и наличия у него или его 
близких определенного заболевания. В 
ходе оценки изъятых в ходе осмотра ме-
ста происшествия вещественных доказа-
тельств был выдвинут ряд версий. Кро-
ме того были изучены материалы про-
верок по всем фактам хулиганских дей-
ствий с использованием пиротехниче-
ских устройств в Витебской области. 

В результате по выдвинутым версиям 
и изучению материалов проверок в поле 
зрения следователей попала уроженка 
Витебска, ранее судимая за повреждение 
имущества, хулиганство и кражи, граж-
данка Беларуси 1970 года рождения. 

Во время обыска у нее дома следова-
тели и сотрудники милиции обнаружили 
и изъяли полуобщую тетрадь с запися-
ми от руки о взрывчатых веществах и их 
соотношениях, способах изготовления 
взрывчатых смесей и вклейками из газет-
ных вырезок о различного рода взрывах, 
в том числе о взрыве у административно-
го здания УКГБ по Витебской области. 

У женщины также оказалось несколь-
ко аналогичных изъятым в ходе осмотра 
места происшествия самодельных взрыв-

ных устройств, упакованных в банку из-
под энергетического напитка и пива, око-
ло 100 петард, в том числе разукомплек-
тованных, пневматический пистолет, по-
лимерные банки, клейкая лента, сыпучие 
вещества различной этимологии, в том 
числе селитра, а также другие предметы, 
однородные тем, что были изъяты в ходе 
осмотра места происшествия. 

В ходе проведения допроса задержан-
ная от дачи показаний отказалась. В то 
же время, как отметила, Горбачева, «до-
статочность имеющихся в деле доказа-
тельств позволила привлечь женщину 
по расследуемому уголовному делу в ка-
честве обвиняемой. В отношении нее из-
брана мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу». 

Предварительное следствие по уго-
ловному делу продолжается, дополни-
тельно запланирован ряд следственных 
действий и оперативных мероприятий. 

О цели, с которой был произведен 
взрыв, пока ничего не сообщается. 

Напомним, взрыв у здания Управле-
ния КГБ по Витебской области самодель-
ного взрывного устройства произошел 
вечером 11 ноября 2012 года. В сообще-
нии Комитета госбезопасности, распро-
страненном на следующий день, гово-
рилось, что 11 ноября в 18.48 произошел 
подрыв примитивного самодельного пи-
ротехнического устройства. В результате 
были повреждены два окна. 

По тогдашним предварительным оцен-
кам, устройство представляло собой кар-
тонный или пластмассовый тубус, начи-
ненный 50-70 граммами пиротехнической 
смеси и помещенный в металлическую 
банку емкостью 0,25-0,33 литра без пора-
жающих элементов. В действие приведено 
огневым способом (путем поджога). 

КГБ также сообщал, что в результате 
следственных действий и на основании 
показаний свидетелей были задержаны 
три человека. Один из них — «с внешни-
ми признаками отклонений от нормаль-
ного поведения, ранее звонил в УКГБ с не-
корректными высказываниями в адрес 

органов власти». 
15 ноября в Следственном комитете 

Беларуси сообщили, что в первые дни по 
делу было допрошено более 60 человек. 
По подозрению в совершении престу-
пления задерживался один гражданин, 
однако после проведения проверочных 
мероприятий его отпустили. 

«ВК»

Мы попросили известного витеб-
ского правозащитника о прокомментиро-
вать заявление представителя областного 
Следственного комитета.

«Что значит раскрыто? Такими заяв-
лениями должностных лиц Следственно-
го комитета нарушается право на пре-
зумпцию невиновности и оказывается 
воздействие на общественное мнение. 
Де жа вю какое-то! Не забыто еще рас-
крытое «дело Михасевича», по которому 
смертный приговор был приведен в испол-
нение, а действительный преступник по-
могал правоохранителям в розыске неви-
новного. 

Да и по витебским взрывам 2005 года 
дело было раскрыто. Два охламона были 
назначены подозреваемыми и содержались 
под стражей. В 2011 года эти взрывы при-
стегнули к делу о взрыве в минском метро 
и повесили на Коновалова. Причем Коно-
валов причастность к взрывам в Витеб-
ске категорически отрицал. А ведь взрыв у 
здания КГБ и взрывы 2005 года имеют мно-
го общего. И там, и там взрывное устрой-
ство находилось в металлических банках 
из-под напитков. При взрывах в метро и 
в День Независимости взрывные устрой-
ства имели другую упаковку. 

В 2009 году было заявлено о раскрытии 
дела об убийстве гражданина Сидорова. 
Двое несовершеннолетних около полуто-
ра лет провели за решеткой до оправда-
тельного приговора суда. А убийца(ы) 
разгуливает(ют) на свободе…», – так 
прокомментировал заявление Инны 
горбачевой витебский правозащитник 
павел левинов. 

вЗрыв у виТеБСкого кгБ:  
шерше ля фам?
11 ноября 2012 года в 18.48 у здания управления КГБ по Витебской области  
произошел подрыв примитивного самодельного пиротехнического устройства.  
В результате были повреждены два окна. 

Скорая помощь 
Сантехника 
ВСе Виды работ. 
Гибкая СиСтема Скидок.
мтс   8 (029) 514-57-69
ИП Головин В. В. УНП 39 1342119

как СНяТЬ ДеНЬги, 
Не виДя их?

Татьяна Матвеева

На улице Кирова в Витебске,  
возле одного из отделений «Беларусбан-
ка», появился первый банкомат для не-
зрячих и слабовидящих. От обычного 
он отличается только тем, что имеет 
специальное гнездо  
для подключения наушников.  

Как объяснил председатель Витебской городской орга-
низации ОО «БелТИЗ» дмитрий холодович, через наушники не-
зрячий слышит пошаговую инструкцию по пользованию устрой-
ством. А слабовидящим помогает ярко-зеленый экран, а также 
крупный и контрастный шрифт, которым написаны команды. 

Терминал установлен возле предприятия «Мегом», где работа-
ют инвалиды по зрению. В этом же районе многие из них и живут. 

По словам председателя Витебской областной организации 
ОО «БелТИЗ» константина ламчановского, это третий по-
добный банкомат в республике. Первый был установлен в про-
шлом году в Минске, на территории предприятия для инвалидов 
по зрению «Светоприбор». Затем устройство появилось в Орше, 
возле ЧУП «Элект».

Для областного центра одного терминала, адаптированно-
го для людей с нарушениями зрения, мало. Поэтому в будущем 
в Витебске планируют установить дополнительные. Появятся 
они и в других городах области. Финансированием проекта, ко-
торый проходит в рамках выполнения программы по созданию 
безбарьерной среды, занимается «Беларусбанк».

Председатель Витебской городской организации  
ОО «БелТИЗ» Дмитрий Холодович. Фото автора

Леанід Гаравы

У снежні мінулага году старшы-
нёй Віцебскага аблвыканкама а. косін-
цам перад кіраўніком краіны была агу-
чана інфармацыя пра тое, што на Ві-
цебшчыне сярэдні заробак у снежні да-
сягне пяці мільёнаў рублёў. А. Лукашэн-
ка ўхваліў такія пазітыўныя тэндэнцыі ў 
вобласці.

Але гэтае абяцанне, як і шматлікія 
іншыя, засталося няспраўджаным. Па-
водле афіцыйных дадзеных, сярэдні за-
робак на Віцебшчыне ў снежні ня толькі 
не дасягнуў “шыкоўнай” лічбы – пяць мі-
льёнаў, але не дасягнуў нават заробку ў 
500 даляраў, які абяцаў Прэзідэнт.

Нацыянальны статыстычны камітэт 
зафіксаваў лічбу сярэдняга заробку на 
Віцебшчыне ў 4 мільёны 245 тысяч руб-

лёў, на якія аніяк не набудзеш 500 даля-
раў. І гэта адзін з самых нізкіх заробкаў 
у краіне.

Між тым, старшыня аблавыканкама 
аляксандр косінец, праваліўшы адно 
абяцанне, даў іншае – яшчэ больш заха-
пляльнае. Старшыня напачатку года за-
явіў карэспандэнту БЕЛТА, што сярэдні 
заробак на Віцебшчыне дасягне да канца 
года ашчаднасці ажно 750 даляраў!

чакаем аБяцаНага?
Старшыня Віцебскага аблвыканкама Аляксандр Косінец не выканаў абяцанне,  
дадзенае Лукашэнку наконт выхаду Віцебшчыны ў снежні на сярэдні заробак  
у пяць мільёнаў. Наогул Віцебшчына ёсць аўтсайдэрам па сярэдніх заробках у краіне.

Ближе к цивилиЗации
Новую версию программного обеспечения с оптимизацией процесса оформления 
проездных обещает в ближайшее время установить на всех платежно-справочных 
терминалах Витебское отделение Беларусской железной дороги.

Что это даст пассажирам? Сокращение количества шагов, а значит, и времени при покупке билета. 
Этой услугой без комиссионного сбора могут пользоваться владельцы пластиковых карт разных банков Беларуси.
Витебск – второй после Минска город в республике, в котором пассажиры могут воспользоваться данной услугой и 

приобрести билеты эконом-класса на поезда региональных линий.

Сергей 
Ермаков
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Cтарший лейтенант запаса  
Кастусь Северинец

фоТо  
иЗ ДемБелЬСкого  
алЬБома

Была команда: «Вольно! Разойдись!»
И шагом марш в непрожитую жизнь…
Прощайте и буссоль, и дальномер,
Ведь я лицо гражданское теперь.

Вот вспомнил про армейскую семью
И снова на плацу стою в строю.
Заправлена хэбэшка под ремень,
И сдвинута пилотка набекрень,
А рядышком, плечом к плечу, – друзья
И молодость солдатская моя.
Она стоит в кирзовых сапогах
С обветренной улыбкой на губах,
Как будто шлёт мне дембельский привет
Из двадцати моих неполных лет…

...У памяти на смотре строевом 
По стойке «смирно» – фотка под стеклом...

мулиНо-1
Нальём, ребята, за солдата,
Что жил по правде, не по лжи.
В посёлке Мулино когда-то
Я службу срочную служил.
Давно «хэбэ» лежит на полке,
Но, как тогда, душа свежа,
Хоть моей юности осколки
Ржавеют в давних блиндажах.
Ну, что ж…
Давай дерябнем «сотку»!
За наш с тобой февральский день.
Я вспомню, как носил пилотку
По-залихватски, набекрень.
А память бьёт прямой наводкой:
Холодный пот,
Горячий снег.
Моя солдатская пилотка
Осталась в Мулино навек.

а вы гоТовы  
ЗаЩиЩаТЬ  
оТечеСТво?
Подготовила Ольга Шпаковская

виктор, офицер запаса:
– В своё время я защищал своё Отечество, которое оказа-

лось просто гнилью. А сейчас я просто не вижу тех, кто собирает-
ся напасть на наше Отечество.

владимир сергеевич, рабочий:
– Да, готов, но сегодня наша армия напоминает скорее 

опереточную, чем тянет на серьёзную военную силу.
сергей, водитель:
– Готов ли я защищать Отечество? Сегодня такой необхо-

димости нет, не будет ее и в ближайшем будущем.
денис, студент:
– Защищать Отечество – это просто набор высокопар-

ных слов. Проза армейской жизни менее привлекательна, и жаль 
того времени, когда тебе мозги парит какой-то «дуб» в мундире. 
Отечество сильно, прежде всего, экономической мощью.

вячеслав, рабочий:
– Отечество я готов защищать, хотя не имею ни кола ни 

двора. Но я не готов защищать чьи-то миллионы, виллы, крутые 
тачки и т. д. И этого я делать не буду.

Игорь, рабочий:
– Отечество я защищал и буду защищать. Только я не 

знаю, с кем, потому что, чем дальше, тем больше белобилетников, 
больше генералов, похожих на боевых носорогов. Так что в даль-
нейшем, наверно, мне одному придётся защищать Отечество.

николай Иванович, пенсионер:
– Защищать Отечество – это святой долг каждого насто-

ящего мужчины. Очень жаль, что таких становится всё меньше и 
меньше, а чаще на глаза попадаются существа среднего рода.

валентин, рабочий, г. городок:
– Да, Отечество готов защищать всегда, но пока моему пу-

стому карману ничто и никто не угрожает. И ещё хотелось бы, чтобы 
служба Отечеству не была навязчивой идеей, что само по себе опасно.

дмитрий, предприниматель:
– Отечество, которому я служил, приказало долго жить. 

А прислуживать влиятельному соседу я никогда не буду.
валерий, студент:
– Служить Отечеству, отдать долг… Какое это всё пу-

стословие!.. А вот потерять время для получения образования 
или специальности – это потом дорого будет стоить. И вообще я 
за профессиональную армию.

праЗДНик

Татьяна Матвеева

Утиный мор 
в Витебске 
журналистам  
и обеспокоенным 
горожанам объясняют 
тем, что птицы 
отравились чипсами  
и «кириешками».

На минувшей неделе, 11 февра-
ля, под мостом через Витьбу обнаружи-
ли около 50 мертвых уток. Их достал из 
реки работник МЧС, передал сотрудни-
кам бригады по отлову бродячих живот-
ных. Те их утилизировали: закопали и 
присыпали хлоркой. Но общественность 
и СМИ не давали покоя областной и го-
родским инспекциям природных ресур-
сов и окружающей среды, пытаясь узнать 
причину внезапного мора. Чиновники в 
один голос выдавали такой ответ: птиц 
до смерти закормили горожане. Чипса-

ми, «кириешками», батонами и другими 
хлебобулочными изделиями. 

Затем несколько тушек передали на экс-
пертизу в городскую ветеринарную стан-
цию. В понедельник, 18 февраля, здесь сооб-
щили: птицы погибли от солевого отравле-
ния. То есть, версия та же – виноваты сами 
граждане, которые кормили водоплаваю-
щих человеческим фастфудом. Но в такое 
объяснение не очень верят специалисты об-
щественной организации «Ахова птушак 
Бацькаўшчыны», которые утверждают, что 
хлебом уток кормят во многих городах, од-
нако от этого они массово не гибнут. 

Тем не менее, через пару дней после не-
счастной «утиной истории» на мосту через 
Витьбу установили таблички, предупреж-
дающие о том, что кормить  водоплавающих 
птиц можно только в период экстремаль-
ной зимовки, при очень сильных морозах. 
Зато вот другим пернатым городским жите-
лям – голубям, синицам, воробьям – угоще-
ние из человеческих рук только поможет пе-
режить зиму. А весной они и без нас найдут 
себе всяких жучков-червячков. 

В прошлом номере «ВК» сообщал о гибели уток на Витьбе.  
Были обнародованы и предварительные версии мора птиц. Наш корреспондент 
постаралась разобраться с окончательными причинами.

уТки погиБли оТ фаСТфуДа?

Николай Семенов

По окончании Военной акаде-
мии РККА имени М. В. Фрунзе с января 
1939 года Л. М. Доватор – начальник шта-
ба кавалерийского полка, с ноября того 
же года – 1-й отдельной кавалерийской 
бригады Московского военного округа. 
С мая 1941 года – начальник штаба 36-й 
кавалерийской дивизии.

В первые дни Великой Отечествен-
ной войны полковник Л. М. Доватор на-
ходился на лечении в госпитале в Москве 
и к своей дивизии добраться не успел: она 
попала в окружение. Он был зачислен в 
распоряжение штаба Западного фронта. 
В июле 1941 года за отличие в оборони-
тельных боях на Соловьевской перепра-
ве через Днепр представлен к награжде-
нию орденом Красного Знамени.

В августе 1941 года ему доверено воз-
главить Отдельную кавалерийскую груп-
пу, сформированную из нескольких ка-
зачьих полков. Под командованием Л. 
М. Доватора крупное конное соединение 
впервые совершило рейд во вражеский 
тыл, нанося удары по коммуникациям, 
уничтожая штабы, транспорт, склады и 
живую силу гитлеровцев.

Внезапным мощным броском совет-
ские конники прорвали оборону немец-
ко-фашистских войск на нескольких ки-
лометрах по фронту. Появление кавале-
рийской части Красной Армии, углубив-
шейся на 100 км в тыл врага, вызвало па-
нику среди фашистов.

Две недели продолжался этот исклю-
чительно трудный рейд по бездорож-
ным лесисто-болотистым районам Смо-
ленщины. За это время доваторцы унич-
тожили свыше 2 500 вражеских солдат и 
офицеров, 9 танков, более 200 машин, не-
сколько военных складов. Были захва-
чены многочисленные трофеи, которые 
пошли на вооружение партизанских от-
рядов. Гитлеровское командование на-
значило за голову Доватора крупную де-
нежную награду и создало специальные 
отряды для его поимки. Но кавалеристы 
Доватора были неуловимы.

Группа генерала Доватора была пере-
именована в 3-й кавалерийский корпус. 
В сентябре-октябре 1941 года воины ге-

нерала Доватора участвовали в тяжёлых 
оборонительных боях на дальних подсту-
пах к Москве: на реке Меже, по реке Ламе 
(от Яропольца до Московского моря), ге-
ройски отбивая вражеские атаки.

В ноябре 1941 года корпус генерал-
майора Доватора вместе с 8-й гвардей-
ской имени генерал-майора И. В. Панфи-
лова дивизией, 1-й гвардейской танко-
вой бригадой генерала М. Е. Катукова и 
другими войсками 16-й армии вёл упор-
ные оборонительные бои на Волоколам-
ском направлении в районе Крюкова. 
Приказом Народного комиссара оборо-
ны СССР от 26 ноября 1941 года корпус 
был переименован в 2-й гвардейский ка-
валерийский корпус.

Генерал Доватор без отдыха и покоя 
постоянно бывал в действующих частях 
корпуса, поддерживая боевой дух конни-
ков, мужественно сражавшихся на под-
ступах к Москве.

11 декабря 1941 года 2-й гвардейский 
кавалерийский корпус генерал-майора 
Л. М. Доватора был переброшен в район 
Кубинки. Сто пятьдесят километров он 
шёл по тылам немецко-фашистских во-
йск, преследуя их отступающие части, и 
19 декабря вышел к реке Рузе.

Передовые части корпуса уже были 
в районе деревни Палашкино (Рузский 
район Московской области), где находи-
лись крупные силы гитлеровцев. Напро-
тив деревни под крутым берегом реки Л. 
М. Доватор разместил походный штаб 
корпуса и, решив лично осмотреть пе-
ред атакой расположение обороны про-
тивника, поднялся на противоположный 
берег реки. Фашисты, заметив скопле-
ние людей, ударили из пулемёта. Генерал-
майор Доватор был убит на месте... Каза-
ки в упорной и жестокой схватке окру-
жили деревню Палашкино и разгромили 
важный узел обороны врага.

Указом Президиума Верховного Со-
вет СССР от 21 декабря 1941 года за му-
жество и героизм, проявленные в боях с 
немецко-фашистскими захватчиками, 
гвардии генерал-майору Доватору Льву 
Михайловичу было присвоено звание Ге-
роя Советского Союза (посмертно).

Похоронен на Новодевичьем кладби-
ще в Москве.

Наш Земляк лев ДоваТор
110 лет тому назад в селе Хотино Витебской губернии,  
ныне Бешенковичского района, родился легендарный конник,  
командир 2-го гвардейского кавалерийского корпуса 16-й армии Западного фронта,  
гвардии генерал-майор Доватор Лев Михайлович.

Доватор  
Лев  

Михайлович, 
генерал-майор 

(11.09.1941).  
Награжден  
2 орденами  

Ленина 
(2.11.1941; 

21.12.1941,  
посмертно),  

орденами  
Красного  
Знамени 

(9.08.1941),  
Красной  
Звезды.

К сожалению  
в архиве  

мы смогли  
разыскать  

только  
один  

Наградной  
лист , 

копию  
которого  

публикуем.

Социум

Фото  
Игоря Матвеева
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эТо иНТереСНо 

пока еЩе Не каТаСТрофа,  
Но СерЬеЗНое преДупрежДеНие иЗ коСмоСа
Главным событием прошедшей недели, центральным во всех мировых новостях, стало падение болида на Урале. Пострадал город Челябинск.  
Мы попросили наших журналистов проанализировать ситуацию.

Александр Инш

Происхождение метеоритов 
разное, и некоторые происходят из глу-
бин некогда разорванных планет, посему 
целиком металлические.

Челябинский цинковый  
завод настолько суровый, 
что берёт руду  
прямо из космоса.  
Шутка из интернета.

Знаменитый Тунгусский метео-
рит пока считается ледяным, потому что 
не найден. Недалеко от него упал затем 
Сихотэ-Алиньский – кусок железа весом 
в 60-100 тонн. До Земли долетело 23 тон-
ны, взорвалось и выпало железным мете-
оритным дождем на территории в 30 ква-
дратных километров.

Конец света доставлен  
Почтой России. 
Шутка из интернета.

До поверхности Земли за год до-
летает примерно 25 тысяч метеоритов, из 
которых 3 тысячи – весом более одного 
килограмма. Людей на Земле пока мало, 
и поэтому только пять или шесть метео-
ритов могут нанести какой-нибудь вред 
человеку или его строениям. Большин-
ство же из них бесследно исчезает в оке-
ане, который, как мы помним, занимает 
около 70% Земли (метеориты назвали бы 
эту планету Вода). 

В разных районах  
города Челябинска  
замечен голый мужчина, 
требующий  
одежду и мотоцикл. 
Шутка из интернета.

Всего на Земле найдено чуть бо-
лее 44 тысяч метеоритов. Из них 27 тысяч 
найдено в Антарктиде, а это говорит о 
том, что в других местах эти находки про-
сто не отдают ученым. Всего до Челябин-
ского метеорита наблюдали падение 1248 
метеоритов.

В Челябинске  
несанкционированный  
метеоритинг. 
Шутка из интернета.

Таким образом, Челябинску не-
имоверно повезло, причем вдвойне: во-
первых, что космическое тело не оказа-
лось крупнее, а во-вторых, что оно упало 
в таком густонаселенном районе, где (судя 
по видеозаписям в интернете) букваль-
но каждый имеет либо видеорегистратор 
либо камерофон. Теперь ученым будет что 
исследовать. А судя по тому, что букваль-
но через полсуток предполагался проход 
астероида в непосредственной близости 
от Земли, похоже, что метеорит был с этим 
астероидом в группе, но летел чуть рань-
ше. Вроде рыбки-лоцмана, сопровождаю-
щей акулу. Но подождем слов ученых.

Возникает несколько вопросов.
Первый – упало ли что-нибудь? В Че-

лябинске, как и везде в России, полно 

«остапов бендеров», и уже появились 
объявления: «Продам кусок упавшего ме-
теорита». Однако, не факт, что это бу-
дет метеорит вообще, и тем более – имен-
но этот метеорит. Пока известно, что фи-
нальная часть метеорита нырнула прямо 
в озеро Чебаркуль, отчего последнее оце-
плено. Образовалась полынья, которую 
некоторые назвали «воронкой девяти 
метров в диаметре». К слову сказать, это 
не та воронка, которую в «прямом эфи-
ре» демонстрировал первый российский 
канал. Там демонстрировались не имею-
щие к метеориту отношения кадры пы-
лающего уже лет сорок с небольшим га-
зового кратера Дарваза в Туркменистане. 
Возможно, и полынья в озере – очеред-
ная шутка местных рыбаков, упорно всю 
ночь долбивших метровый лед.

В том числе сейчас  
мы проводим серьезную 
комплексную проверку, 
видимо, поэтому и пошел 
метеоритный дождь –  
это в Челябинской области. 
Там, кстати много есть  
вопросов и к нынешней  
администрации,  
сразу хочу оговориться. 
Глава Счетной палаты РФ 
Сергей Степашин.

Второй вопрос: почему не было 
предупреждения? Как уже сообщил в 
своей статье мой коллега О. Бука, такие 
малые формы в космосе пока отследить 
принципиально невозможно. Этим ни-
кто попросту не занимается, поскольку 
вероятность падения мелких метеоритов 
на техногенные объекты крайне низка, а 
достаточно крупные метеориты (ближе к 
километру диаметром) как раз отслежи-
ваются. Все рассказы разных источни-
ков о том, что они «дескать, знали о бу-
дущем метеоритном дожде» – сказки для 
малых детей и необразованных взрос-
лых. Предсказать можно что угодно, но 
ни одна инстанция не предсказала место 
падения даже с точностью до тысяч кило-
метров. Собственно, похоже, что ни одна 
вообще просто не предсказала.

Why does this shit always 
happen to russia?  
(Почему всякое это всегда  
случается в России?) 
Because no one more has 
Chelyabinsk!  
(Потому что больше нигде 
нет Челябинска!)  
Шутка  
из нерусскоговорящей  
части интернета.

Вопрос третий: а как же многочис-
ленные системы ПВО и ПРО? Система ПВО 
рассчитана на объекты, летящие со скоро-
стями максимум пару-тройку километров в 
секунду. Метеорит же заходит в земную ат-
мосферу со скоростью 10-70 километров в 
секунду. Система ПВО его попросту не ви-
дит, как глаз человека не в состоянии видеть 
каждый отдельный кадр кино. 

Система же ПРО рассчитана на один 
техногенный объект – боеголовку. Бое-
головка тоже движется медленнее любо-
го метеорита, плюс – не под таким острым 
углом, чтобы ее видели в Тюменской, 

камеНЬ С НеБа?

Легенда к карте

 1  –  обрушение крыши склада цинкового завода
 2  –  повреждения от ударной волны - выбитые стёкла
 3  –  повреждения от ударной волны - выбитые стёкла
 4  –  повреждения от ударной волны - выбитые стёкла
 5  –  повреждения от ударной волны - выбитые стёкла
 6  –  повреждения от ударной волны - выбитые стёкла
 7  –  повреждения от ударной волны - выбитые стёкла
 8  –  повреждения от ударной волны - выбитые стёкла
 9  –  наблюдение – «огненный шар в небе»
 10  –  наблюдение – «огненный шар в небе»
 11  –  наблюдение – «огненный шар в небе»
 12  –  наблюдение – «огненный шар в небе»
 13  –  наблюдение – «огненный шар в небе»
 14  –  наблюдение – «огненный шар в небе»
 15  –  наблюдение – «огненный шар в небе»
 16  –  340 км примерная траектория движения болида
 17 –  предположительное место падения обломков метеорита

«Жители метеорита  
с ужасом наблюдали  

за приближением  
Челябинска».

Шутка из интернета

Место падения метеорита.  
Фото знак_ком 

Доброе утро, Челябинск!
Сегодня пятница, -13ОС градусов,  

солнечная погода,
местами легкие метеоритные дожди.  

Всем хорошего дня!

Шутка из интернета.

«Камни с неба падать не могут потому, что…  
не могут» – так пыталась открещиваться  
от метеоритов французская академия наук  
в конце XVIII века. Правда камни об этом не знали  
и продолжали падать.  
Камнями их называть тоже в общем-то неверно.

Не пуТайТе  
меТеориТы  
С меТеориЗмом
Что такое метеорит,  
чем он отличается от метеора,  
и некоторые другие факты,  
как «мухи», отделенные от «котлет».

Олег Бука

Ближний космос достаточно изучен, но лишь в такой 
степени, что астероид размером в дом ученые увидят задолго до 
пролета около Земли, а вот его маленького собрата – только если 
случайно. Все дело в узконаправленности телескопов и однооб-
разности видимых объектов. 

Откуда взялось название «астероид»? По-гречески – звездопо-
добный. Он похож на звездочку до тех пор, пока не сделаешь вто-
рой снимок. Звездочки не перемещаются по небу так быстро. Затем 
вычисляется орбита, масса и прочие характеристики, отсылаются 
в научный центр и, если такого звездного тела в каталоге еще нет, 
присваивается имя открывшего или его жены – как тот пожелает.

Некоторые обсерватории работают над этим очень плотно, 
изучая какой-нибудь участочек неба. Телескоп видит примерно 
один квадратный градус сферы. В ней он работает, потом сравни-
ваются кадры... Затем переползает в следующий квадратный гра-
дус. Не все обсерватории мира этим занимаются: некоторые ищут 
звезды, квазары, планеты у звезд. А градусов в небе квадратных – 
360 на 360, то есть больше 120 тысяч. Если потратить недельку на 
один квадратик, затем недельку на другой... 120 тысяч неделек, то 
есть – 30 тысяч месяцев, то есть – 2500 телескопо-лет. Даже если 
на всей Земле 20 обсерваторий занимаются прицельной работой 
по ближнему космосу – это 125 лет. А давно ли человек задумался 
об астероидах? И не забудьте, что в основном на страже ближнего 
космоса стоят ученые обсерватории Штатов. В России, например, 
эта сфера финансируется по остаточному принципу.

Таким образом – разделим. Астероид – это тело размером бо-
лее 30 метров. Его падение в шутку обратить не получится – от 
того же Челябинска не осталось бы ничего. Меньшее тело уче-
ные сейчас называют «метеороид». Но он метеороид, пока не 
долетел до земной атмосферы, а потом название меняется. Если 
не долетел до поверхности и сгорел в верхних слоях атмосферы, 
– метеор. Загадывайте желание. Если влетел в нижние слои и 
еще летит, – болид. Может рвануть в воздухе и оставляет яркий 
свет и инверсионный след. Если долетел до Земли и найден, – ме-
теорит. Дальше можно изучать. На одном таком жизнь нашли...

Таким образом, в Челябинске все видели болид, а кое-кто, гово-
рят, уже видел и метеорит. Точнее – то, что от него осталось.

P.S. Высказывания некоторых 
политических деятелей, развивающие 
тему американского удара  
по территории России, мы отнесем  
к категории «метеоризма»,  
то есть пустого, но несколько 
неприятного сотрясения воздуха.
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Свердловской, Челябинской, Курганской областях, Казахстане и 
Башкирии. Не забываем, что размер только Тюменской области – 
ровно в 7 раз больше площади Беларуси и в 36 раз больше области 
Витебской. И, говорят, такая система есть только под Москвой. 

Боеголовска движется по баллистической траектории – то 
есть, по сути, пределов атмосферы ни в пакете с ракетой, ни по-
том отдельно она так и не покидает. Чтобы система ПРО пораз-
ила боеголовку, на нее работает огромное количество персонала 
– живого и автоматического: от разведчиков до спутников. Мете-
орит же врывается в эту систему с огромной скоростью, причем 
извне спутникового щита. А они «вверх» не смотрят.

...And why does everybody have  
a camera on hand in Russia? 
(И почему в России у каждого в руках фотоаппарат?) 
Шутка из нерусскоговорящей части интернета.

Надо признать, что даже без остатков (а ученые говорят о 
100 килограммах, упавших в озеро) количество фото и видеома-
териалов зашкаливает, благодаря тому что болид летел над круп-
ными городами и попал в объективы камер. Теперь ученые (а так-
же все желающие) могут рассчитать, где, как он пролетал, откуда и 
куда летел, где взрывался (на некоторых фото четко видны «вспу-
хания»). Достаточно зайти на канал с не очень благозвучным име-
нем http://www.youtube.com/user/Dachtozanax, где одноименный 
юзер «Дачтозанах» собрал все, что смог по поводу метеорита.

А ведь я хотел начать пробежки по утрам,
Бросить пить, курить, слетать к Карибским островам,
Свесив ноги с пирса в море, повстречать зарю
И девчонке той сказать, что я ее люблю.

Но как назло все небо заполняет яркий свет,
Окна вдребезги – слетают стекла на паркет.
Как бы я хотел все в жизни заново начать…
Пролетело мимо что ли? Все, тогда я спать.

фрагмент песни, посвященной (уже!)  
челябинскому метеориту.

На момент подготовки номера пострадавшими признаны бо-
лее 1200 человек, несколько десятков госпитализированы, двое – в 
тяжелом состоянии. Как сообщает полновесно осветивший собы-
тия сайт Znak.com, «скорая помощь» приняла 113 вызовов, осталь-
ные обратились в больницы и травмопункты самостоятельно. 
Среди пострадавших много детей. Погибших нет. Травмы получе-
ны в основном от осколков стекла, после того как взрывной вол-
ной разбило окна. И комментарий в интернете: «Если видите свет 
в окне, идите не к окну, а от него. Даже если хочется». 

В Челябинске, принявшем на себя основной удар небес, под-
верглись повреждениям 2962 многоквартирных дома, 361 школа 
и детсад, 34 медучреждения. 

Взрывная волна от упавшего в Челябинске  
метеорита докатилась до Сочи,  
разрушив 10 стадионов. Из бюджета выдоено 
еще 200 трлн. руб. Шутка из интернета.

Челябинский митрополит феофан напомнил нам, что 
кроме мирской суеты, на которую многие тратят всю свою жизнь, 
есть более глобальные события, достойные внимания человека. 
И хорошо, что Бог об этом нам так просто напоминает.

Ну, и надо радоваться. Или огорчаться? Ведь траектория вхо-
да в атмосферу метеорита такова, что упади он на пару-тройку ча-
сов позже – упал бы точнехонько на Витебск.

Есть, правда, еще одна версия – для любителей заговоров: мол, 
российские военные пускали ракету с Еланского полигона к Че-
баркульскому полигону. И 10 самолетов десантников летят туда 
сейчас зачищать территорию, чтобы какой-нибудь рыбак или 
охотник не нашел на метеорите бортовой номер. Правда, учения на 
Еланском полигоне уже 10 дней идут, и ВДВ могли собираться туда 
и сами по себе. Но, как говорится, тут бабушка надвое сказала. Лю-
бителям заговоров: «кто нам правду скажет», а любителям свобо-
ды информации: «правда всегда выплывет, следите за рекламой».

Премьера фильма «Крепкий орешек»  
в Челябинске прошла в формате 5D.  
Шутка из интернета.

Дмитрий Заяц, 
Naviny.by

Годовые данные  
о внешней торговле 
в разрезе товаров, 
появившиеся на днях, 
позволяют подвести 
итог под экспортно-
импортными 
операциями в 2012 году. 
Главный итог состоит 
в том, что импорт 
растет, а экспорт, 
начиная с середины 
2012-го, постоянно 
снижался. По мнению 
экспертов Naviny.by, 
текущая ситуация  
не является критичной 
для экономики, 
но тенденция, 
обозначившаяся 
в прошлом году, 
вызывает тревогу.

импорт вырос, 
хотя должен был 
упасть 
В 2012 году экспорт товаров вырос 

на 11% до 45,99 млрд. долларов, импорт – 
на 1,4% до 46,4 млрд. долларов. За общими 
цифрами скрывается много интересного. 
Импорт должен был не увеличится на 1,4%, 
а серьезно упасть в 2012-м. Дело в том, что в 
прошлом году средняя цена газа для Бела-
руси существенно снизилась – с 265,4 долл. 
за тысячу кубометров в 2011-м до 168 долл. 
в 2012-м. Как следствие, стоимостной объ-
ем импорта газа сократился на 1,9 млрд. 
долларов – с 5,3 млрд. в позапрошлом году 
до 3,4 млрд. долларов в 2012-м. 

Кроме этого, следует отметить, что 
в прошлом году существенно снизился 
импорт легковых автомобилей. Если в 
2011-м в страну было ввезено 284,1 тыс. 
автомобилей, то в 2012-м – только 83,7 
тыс. автомобилей. Как результат, стои-
мостной объем импорта легковых ма-
шин сократился на 1,71 млрд. долларов 
по сравнению с 2011 годом. 

В общем, все говорило в пользу того, 
что товарный импорт в 2012 году должен 
сократиться. Однако, вместо этого он 
даже немного вырос. Почему? 

В 2012-м наблюдался рост зарплат и 
на этом фоне импорт продовольствен-
ных товаров вырос на 18,3%. Происхо-
дил также рост импорта и многих непро-
довольственных товаров (за исключени-
ем упомянутых легковых автомобилей). 
К слову, доля импорта на внутреннем 
рынке (по данным Белстата) в сегменте 
верхней одежды, обуви, бытовой техни-
ки выросла за 2012 год на 5-10 процент-
ных пунктов. 

Наряду с потребительским импор-
том вырос и инвестиционный – сразу на 
28,2% до 5,1 млрд. долларов. Существен-
ный рост инвестиционного импорта в 
прошлом году был обусловлен, главным 
образом, увеличением ввоза в страну ва-
гонов и грузовых автомобилей. 

Таким образом, по вышеописанным 
причинам снизить стоимостные объемы 
импорта в 2012 году не удалось, несмотря на 
существенное удешевление газа и сокраще-
ние ввоза в страну легковых автомобилей. 

экспорт  
на «трех китах». 
остался один 
Экспорт в 2012 году рос благодаря, 

главным образом, трем товарным пози-
циям: нефтепродуктам, растворителям 
и смазочным материалам. Точнее ска-
зать, так было в январе-июле, когда то-
варный экспорт, по сравнению с анало-
гичным периодом 2011-го, вырос на 6,4 
млрд. долларов, в том числе на 92% этот 
прирост был обеспечен за счет упомяну-

тых трех товарных позиций. 
В августе из названных «трех китов» 

белорусского экспорта остался один – 
нефтепродукты. Полгода назад, как из-
вестно, Беларусь по настоянию России 
прекратила поставлять на внешние рын-
ки растворители и смазочные материа-
лы, что сразу же сказалось на объемах то-
варного экспорта. 

Во многом благодаря энергетическим 
товарам Беларуси по итогам 2012-м уда-
лось обеспечить рост товарного экспор-
та на уровне 11%.

Однако этим уровнем белорусское 
правительство не собирается ограничи-
ваться. Присутствуя на прошлой неде-
ле на коллегии МИДа, премьер-министр 
михаил мясникович поставил загра-
нучреждениям задачу обеспечить увели-
чение экспорта на 19% в 2013 году. 

Задача амбициозная, особенно в све-
те того, что прежние источники роста 
экспорта (растворители, смазочные ма-
териалы) отсутствуют. В этой связи сто-
ронние наблюдатели опасаются, что ди-
рективные показатели могут начать до-
стигать административным путем. 

Искусственное выполнение показа-
теля по 19-процентному росту экспорта 
может привести к «вымыванию оборот-
ных средств предприятий», полагает за-
меститель председателя Белорусской на-
учно-промышленной ассоциации геор-
гий гриц. По мнению эксперта, если экс-
порт станут наращивать любой ценой, то 
произойдет именно это. 

«Ресурсы стоит сконцентрировать не 
на выполнении малодостижимых показа-
телей, а на повышении конкурентоспособ-
ности национальной экономики путем ре-
ализации эффективных инвестиционных 
проектов», – говорит Георгий Гриц. 

По мнению эксперта, рост экспорта 
в средне- и долгосрочной перспективе 
возможен благодаря изменению товар-
ной номенклатуры белорусского экспор-
та и появлению в ней позиций с высокой 
добавленной стоимостью. 

Что касается перспектив на 2013-й, 
то в экспертных кругах не ожидают зна-
чительного увеличения поставок бело-
русской продукции на внешние рынки 
в нынешнем году. По оценкам экономи-
стов исследовательских центров, товар-
ный экспорт в 2013-м может сложиться 
на уровне 2012-го. 

Экономист Белорусского исследо-
вательско-образовательного центра 
(BEROC) дмитрий крук ожидает, что в 
2013 году импорт превысит экспорт бело-
русских товаров на 0,6 млрд. долларов, а 
дефицит счета текущих операций платеж-
ного баланса составит 3,6 млрд. долларов. 

«При таком сценарии дефицит сче-
та текущих операций составит при-
мерно 5% ВВП. Это, конечно, серьезная 
цифра, но она существенно меньше того 
показателя, который у нас был накану-
не последнего кризиса. В 2010-м дефицит 
счета текущих операций в Беларуси со-
ставлял 15,6% ВВП», – напоминает Дми-
трий Крук. 

С этой точки зрения, отмечает эконо-
мист, текущая ситуация не столь драма-
тична, как в 2010 году. Правда, говорит 
эксперт, до кризиса 2011 года у Белару-
си был уровень внешнего долга относи-
тельно невелик, и страна могла финанси-
ровать дефицит в платежном балансе за 
счет новых заимствований. 

«Сейчас ситуация другая: нам нужно 
уже в этом году отдавать 3 млрд. долла-
ров для погашения внешних обязательств 
перед кредиторами. Если к этому приба-
вить необходимость финансирования де-
фицита счета текущих операций, то 
речь может идти о сумме, эквивалентной 
10% ВВП», – отмечает Дмитрий Крук. 

О том, что страну ждет новый кри-
зис, говорить сегодня преждевремен-
но. Рефинансирование внешнего долга 
и экономическая политика, препятству-
ющая нарастанию отрицательного саль-
до в торговле, могут обеспечить стране 
достаточно спокойную жизнь. Вопрос 
лишь в том, как долго она продлится.

Справка Naviny.by. 
Данные Белстата и Нацбанка о внешней торговле несколько (из-за разных методологий)  
отличаются. С учетом того, что данные статкомитета приводятся в том числе  
в разрезе товаров, при подготовке настоящей статьи использовалась информация Белстата.

вНешНяя Торговля:  
ТревожНые иТоги 2012 гоДа

Динамика импорта в 2012 году (в млн. долл.)
Источник: Белстат 

Динамика белорусского экспорта в 2012 году (в млн. долл.)
Источник: Белстат 
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Статья 26 устанавливает, что «депу-
тат Палаты представителей ответствен 
перед избирателями и им подотчетен.

Депутат Палаты представителей обязан 
периодически, но не реже одного раза в год от-
читываться перед избирателями округа о сво-
ей работе, ходе выполнения предвыборной про-
граммы, работе Палаты представителей и 
тех ее органов, в состав которых он избран или 
входит по должности.

Отчет депутата может быть проведен 
также по требованию не менее 300 избирате-
лей, проживающих на территории избира-
тельного округа. 

Информация об отчете может быть пере-
дана по местному радио и телевидению, опу-
бликована в местной печати».

Национальные  
особенности статуса 
слуг народа 
При этом надо иметь в виду, что статья 27 

закона обязывает местные исполнительные и 
распорядительные органы, государственные 
средства массовой информации обеспечивать 
объективное освещение отчетов о встречах де-
путата с избирателями. Ну и много мы с вами 
видели и обсуждали таких отчетов? Готов со-
гласиться, что у «палаточников», равно как и у 
депутатов местных Советов, есть много спосо-
бов выдать посещение промплощадки завода и 
чаепитие в кабинете директора за полнокров-
ный отчет. Поди проверь…

Еще сложнее обстоят дела с отчетностью 
«сенаторов». Закон не определяет формы от-
чета Члена Совета Республики. Когда я поста-
вил этот вопрос на личном приеме граждан пе-
ред главным врачом Оршанской центральной 
поликлиники, членом Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального собрания 
Республики Беларусь по образованию, науке, 
культуре и социальному развитию владими-
ром тимофеевичем плыткевичем, то услышал 
от него примерно следующее:

– Я отчитываюсь в Совете Республики… А 
также отчитываюсь перед горисполкомом (?!) 

В процессе жесткого обмена мнениями мы, 
вроде бы, сошлись на том, что «сенатор» дол-
жен отчитаться о своей работе перед сессией 
городских и районных Советов депутатов… 
На этом уровне представительной власти «се-
наторы» выдвигаются кандидатами для избра-
ния на ответственный государственный пост. 
Депутаты этого уровня по форме (и по сути) 
являются избирателями «сенаторов» – им и 
оценивать их работу... Состоится ли такое ран-
деву, покажет будущее. 

О том, что такие отчеты необходимы, убеж-
дает вольное отношение сенаторов к своим обя-
занностям. Судите сами: закон (статья 50) опре-
деляет, что «депутат Палаты представителей, 
член Совета Республики для более тесной свя-
зи с избирателями округа, населением админи-
стративно-территориальной единицы, получе-
ния постоянной помощи в решении организаци-
онных, технических, консультационных и других 
вопросов, связанных с их деятельностью, вправе 
иметь не более пяти помощников депутата Па-
латы представителей, члена Совета Республи-
ки, в том числе не более двух помощников, рабо-
тающих на условиях оплаты труда. Остальные 
помощники исполняют свои обязанности на об-
щественных началах.

Депутаты Палаты представителей, чле-
ны Совета Республики самостоятельно опре-
деляют число и кандидатуры своих помощни-
ков, распределяют обязанности между ними, 
осуществляют непосредственное руковод-
ство их деятельностью и контроль за исполне-
нием ими обязанностей, несут персональную 

ответственность за деятельность своих по-
мощников.

Помощникам выдаются служебные удосто-
верения в порядке, установленном Президен-
том Республики Беларусь.

Наконец, самое важное и самое главное: 
«депутат Палаты представителей, член Со-
вета Республики обеспечивают информиро-
вание населения о своих помощниках путем 
размещения фамилии, собственного имени, 
отчества помощника, контактного теле-
фона помощника, а также сведений о посто-
янном рабочем месте помощника в местных 
печатных средствах массовой информа-
ции, на официальных сайтах Палаты пред-
ставителей, Совета Республики, соответ-
ствующих местных исполнительных и рас-
порядительных органов в глобальной ком-
пьютерной сети Интернет, иными общедо-
ступными способами».

Вопрос к главному сенатору Витебщины, 
генерал-майору александру косинцу: кто та 
Ваша Гюльчатай, личико которой должно быть 
открыто для налогоплательщиков? Офици-
альный сайт Совета Республики об этом стыд-
ливо умалчивает. 

Вместе с председателем облисполкома пра-
во представлять нашу область в верхней пала-
те парламента доверено директору предприя-
тия «Госстройэкспертиза по Витебской обла-
сти» николаю коневалову. Член Постоянной 
комиссии Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь по экономике, 
бюджету и финансам, он же депутат Витебского 
областного Совета депутатов 26-го созыва ли-
чико своей Гюльчатай тоже не рассекретил. 

Председателю Новополоцкого гориспол-
кома, заместителю председателя Постоянной 
комиссии Совета Республики Национально-
го собрания Республики Беларусь по законо-
дательству и государственному строительству 
наталье кочановой и Бог велел сделать это, 
так как закон обязывает эти сведения публи-
ковать на сайте горисполкома, который «сена-
торша» возглавляет.

Ректору Витебского государственного уни-
верситета имени Машерова, члену Постоянной 
комиссии Совета Республики Национально-
го собрания Республики Беларусь по образова-
нию, науке, культуре и социальному развитию, 
депутату Витебского горсовета александру 
солодкову сделать это тоже не хочется? Стран-
но... Университет готовит кадры журналистов 
для казенных газет, а ректор сам не выполняет 
элементарных требований закона... Нерадиво-
му студенту грозит отстранение от сессии за не-
знание статьи закона, а ректору за игнорирова-
ние закона нельзя даже общественное порица-
ние объявить… 

Генеральному директору «Витебскоблгаза», 
члену Постоянной комиссии Совета Республи-
ки Национального собрания Республики Бела-
русь по международным делам и национальной 
безопасности петру Шершню и вовсе должно 
быть стыдно: ведь он избран сенатором в тре-
тий раз. При таком опыте впору учить других 
вместе с членом Постоянной комиссии Сове-
та Республики Национального собрания Ре-
спублики Беларусь по региональной полити-
ке и местному самоуправлению, бизнесменом, 
владельцем предприятия «Марко» николаем 
мартыновым, имеющим такой же длительный 
опыт работы в «Сенате».

То же самое можно сказать и в адрес гене-
рального директора Витебской бройлерной 
птицефабрики, члена Постоянной комиссии 
Совета Республики Национального собрания 
Республики Беларусь по международным де-
лам и национальной безопасности анны Ша-
рейко, которая имеет опыт спокойного пребы-
вания в ранге «сенаторши»…

До сих пор это требование закона Члена-
ми Совета Республики не выполнено! И баста! 
Почему? Только ли дело в юридической безгра-
мотности самих «сенаторов» и их помощников? 
Или все дело в их уверенности в том, что можно 
и дальше просиживать место на государствен-
ной службе? Полагаю, что всем нам необходимо 
жестко напомнить слугам народа, 

кто в доме хозяин!
В этом лично убедился на таком примере. 

Записавшись на прием к «сенатору» Владими-
ру Плыткевичу через приемную Толочинского 
райисполкома, как это было объявлено в район-
ной газете «Наша Толочинщина», я указал тему 
предстоящего разговора: «необходимость уже-
сточения уголовной ответственности за педо-
филию в свете тех уроков, которые вытекают 
из позорного безнаказанного многолетнего про-
цветания педофилии в Оршанском регионе».

Кто, как не помощники «сенатора», обязаны 
подготовить своего шефа к непростому обще-
нию с гражданином по заявленной теме? Увы! 
На деле оказалось, что сенатор даже не слышал о 
том, что в суде города Орша, где он, кстати, жи-
вет и работает и где он является депутатом горсо-
вета, уже рассмотрено уголовное дело педофила 
юрия дудкина. Его вина в растлении малолет-
них и распространении порнографии через сеть 
Интернет доказана, и суд отмерил «любителю 
клубнички» приличный срок – 9 лет усиленного 
режима. В масштабах республики это оршанское 
уголовное дело, среди подобных преступлений 
самое громкое. В нормальном обществе за упор-
ное нежелание замечать существование порно-
студии и разврат под окнами школы десятки чи-
новников немедленно бы ушли в отставку… А у 
нас стыдливо закрывают глаза, ссылаясь на тай-
ну следствия, необходимость бережного отно-
шения к судьбам повзрослевших жертв педофи-
ла. Все это так. Но что мешает областным газетам 
без указания конкретного города поднять про-
блему на своих страницах? 

Тем более что в суде города Орша уже месяц 
рассматривается вторая часть похождений пе-
дофила. Теперь он выступает в роли обвиняемо-
го в хищении в особо крупном размере денеж-
ных средств Ассоциации собственников жилья 
«Орша – Юность» путем злоупотребления слу-
жебным положением. 

На момент написания материала допросить в 
суде удалось всего одну свидетельницу – «мерт-
вую душу». Из ее показаний следует, что меха-
низм хищения денежных средств был и остается 
гениальным по своей простоте: доверенная жен-
щина пишет заявление о поступлении на работу, 
на ее имя открывается карт-счет в учреждении 
банка, после чего карточка с пин-кодом переко-
чевывает в карман расхитителя.

Невооруженным глазом видно, что таким 
нехитрым способом наши с вами деньги разво-
ровываются налево и направо. Чтобы прекра-
тить эту порочную практику, всего-то необ-
ходимо предавать гласности штатное распи-
сание учреждения. То есть, обнародовать личи-
ко тех «гюльчатай», которые составляют гарем 
из «мертвых душ». Принципиальной разницы. 
с точки зрения профилактики этого вида пре-
ступлений, нет ни между уборщицами ЖКХ или 
жилищного кооператива, ни между помощни-
ком сенатора или Палаты представителей. 

Это минимум мер, соблюдения которых мы 
можем и должны требовать от должностно-
го лица. Если брать по максимуму, то следова-
ло бы требовать обнародования в СМИ и сум-
мы средств, периодически выделяемых на опла-
ту труда «гюльчатай». Если брать в качестве от-
счета историю с хищением денежных средств 
Ассоциации собственников жилья в Орше, то 
она выражается в сотнях миллионов рублей. Но 
вот незадача: горисполком и городской Совет 
депутатов своего представителя в суд ни в ка-
честве рядового зрителя, ни в качестве законно-
го представителя учреждения, чьи бюджетные 
миллионы рублей после «рокировочки» в виде 
субсидий и дотаций перекочевали в карман 
злоумышленника, не направили. Более того, 
новый управляющий Ассоциации собствен-
ников тоже не спешит предъявлять претензии 
к ворюге. А что же граждане жильцы? Гражда-
не – безмолвствуют! Я же не молчу! И требую:

– Господа, сенаторы! Обнародуйте расходы 
казны на содержание ваших «гюльчатай»! Или 
хотя бы приоткройте, как того требует закон, 
их личико. Станьте примером открытости.

Пока этого нет, мы оставляем за собой пра-
во подозревать эту категорию чиновников в 
нецелевом расходовании бюджетных средств.

гюлЬчаТай  
иЗ гарема СеНаТора
Тихо и незаметно приближается время, когда в соответствии с Законом  
Республики Беларусь от 4 ноября 1998 г. № 196-З «О статусе депутата Палаты 
представителей, члена Совета Республики Национального собрания Республики Беларусь» 
«слуги народа» обязаны отчитаться о своей работе перед избирателями. 

Николай  
пеТрушеНко

пока еЩе по  
«Социалке»

Владимир Жигулов

Санаторий  
«Белая Вежа»,  
что в 44 километрах  
от Бреста, –  
один из четырех 
санаториев,  
которые  
принадлежат 
Министерству  
труда и социальной 
защиты Беларуси.

Двенадцать лет назад на этом месте дис-
лоцировалась ракетная войсковая часть. Ког-
да защитники воздушного пространства стра-
ны переместились на иные рубежи, их обжитые 
пенаты достались санаторию республиканского 
значения. Солдатская казарма была переобору-
дована под лечебный корпус, а ДОСы заняли ра-
ботники курорта. Теперь здесь уже три корпуса. 
Строится четвертый. Правда, ввод его в эксплу-
атацию затянулся на 3 года по причине плохого 
финансирования. Наверно, всемирный кризис 
повлиял на отсутствие бюджетных средств.

Кстати, о бедности казны недавно говорил ви-
це-премьер белорусского правительства анато-
лий тозик. Чиновник крупного масштаба даже 
предлагал ввести плату за посещение больными 
поликлиник. Выходит, пенсионеры и немощные 
граждане будут латать прорехи прохудившегося 
бюджета? Но такое новшество вряд ли понравится 
электорату Лукашенко, рейтинг которого сегодня 
и так не слишком высок даже в среде пенсионеров. 
Однако если учесть «крылатые слова» главы госу-
дарства, дескать, бесплатным сыр бывает только в 
мышеловке, то вероятность претворения в жизнь 
предложения Тозика не исключена. Никуда не де-
нешься: голод не тетка. Естественно, он не стра-
шен для пенсионеров от госаппарата и «палаточ-
ников»: у них пенсии под тысячу долларов. О зар-
плате этой когорты лучше не вспоминать.

Из двухсот отдыхающих «беловежцев» – 30% 
россиян. Соседи платят за свой отдых и лечение 
6 миллионов беларусских рублей (это реальная 
стоимость путевки на сегодняшний день). В то же 
время социальная путевка для беларусов значи-
тельно ниже. Кое-кому и бесплатно она достает-
ся: инвалидам 1 и 2 группы, участникам ВОВ.

Но брестская власть не упустила момен-
та, чтобы «поживиться» за счет отдыхающих. В 
первые годы она ввела курортный сбор в 1%, за-
тем повысила планку до двух. В настоящее вре-
мя курортный «оброк» составляет 115 тысяч бе-
ларусских рублей. Санаторный люд неохотно 
раскошеливается, но никуда не денешься, ина-
че снимут с довольствия. По крайней мере, так 
предупреждают в регистратуре санатория.

И все же, с уверенностью можно сказать, «Белая 
вежа» – это добротный островок соцзащиты бела-
русских пенсионеров и инвалидов, в котором веет 
заботой и вниманием обслуживающего персонала. 
Однако здесь вслух говорят, что не за горами тот час, 
когда санаторий отнимут от «бюджетной груди». 
Тогда и россияне не спасут положение дел. 

По большому счету, давно пора избавиться 
от разного рода льгот и дотаций: за все надо пла-
тить сполна. Но и государство обязано платить 
людям соответствующую зарплату и пенсию, а 
не рассказывать о своей «отцовской заботе» 

Пока суть да дело, четвертый корпус «Бе-
лой вежи» надо бы «разморозить», глядишь еще 
пять десятков россиян пополнили бы беларус-
скую казну.
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Началось…
Через месяц еще одна сенсация: арестовали министра 

сельского хозяйства василия леонова. Обвинения в адрес обоих 
выглядели крайне невразумительно, и общественное мнение ис-
ходило предположениями: за что?

Попытки автора собрать тогда подписи известных аграрни-
ков за изменение им меры пресечения не окончились ничем. Не 
побоялся поставить свою подпись, по-моему, один только нико-
лай юрков из Дрибина.

...За 2 дня до ареста, когда беларусское телевидение уже смако-
вало на все лады слова президента лукашенко о виновности Ста-
ровойтова (в Беларуси все делается именно так: вначале обвине-
ния, а доказательства потом...), автору, много лет знакомому со 
Старовойтовым, удалось прорваться к нему домой. Уже ходили и 
ездили по Мышковичам – центральной усадьбе колхоза «Рассвет» 
– никому не известные люди в черных кожаных куртках (как потом 
выяснилось, более 200 человек собирали «компромат»)... Уже сто-
яли неподалеку от старовойтовского дома неприметные «шестер-
ки» с едва угадываемыми за затемненными стеклами людьми...

Но то ли команды «Не пускать» еще не было, то ли задача такая 
ставилась: посмотреть. кто приходит к опальному председателю... 
Словом, часов в 8 вечера на звонок в решетке забора откликнулся 
сам. Узнал, открыл ворота, помог поставить машину и ввел в дом.

Там, за накрытым столом, сидели несколько человек. Жена 
Старовойтова, с которой он сошелся уже почти 70-летним, близ-
кие друзья, которые не хотели оставлять его одного, коллега-
журналист из Минска. Усадили за стол, налили чарку... Потом мы 
разговаривали до утра.

Старовойтов был потрясен и еле сдерживался.
– За что с вами так?
– За то, что хочу жить по-человечески...
За что?
...Надо напомнить, что он первым в Беларуси начал реформы. 

Акционерное общество закрытого типа «Рассвет» было постро-
ено по принципу: изменение формы собственности при сохра-
нении крупнотоварного производства. Основные средства раз-
делили на паи – 2 042 собственника получилось. Все производ-
ственные мощности, все подсобные производства были сохра-
нены и работали. Их решено было выставить на продажу. И те 
члены АОЗТ, кто не побоялся рискнуть еще чего-то стоящими в 
91 году рублями, стали собственниками кожевенного, обувного, 
колбасного и других местных цехов.

Ввели аукционы: раз в 2 недели можно было выставить на 
продажу свой пай. Очень скоро собственников в «Рассвете» ста-
ло уже только 1 800. Было создано 53 полностью самостоятель-
ных подразделения, имевших счета в колхозном банке. Взаим-
ные расчеты между, скажем, кормозаготовителями и животно-
водами производились настоящими деньгами. И вскоре выясни-
лось, что нужно сокращать стадо. Потому что государство дер-
жало закупочные цены, не покрывающие затрат.

Вся Беларусь после 91 года сбросила поголовье практиче-
ски на 40-45 процентов. Но «Рассвет» был единственным хозяй-
ством, где это сделали сознательно. Зато финансовое состояние 
поправилось: миллиарды вкладывались в развитие, капитальное 
строительство. В сумме налоговых сборов района поступления 
от «рассвета» составляли 48%! То есть, каждого второго учите-
ля, доктора и милиционера в районе содержал именно он.

Правда, руководить Старовойтовым стало еще труднее. 
– Знаешь почему у меня дела идут хорошо? – спрашивал он у 

автора еще в советские времена. И сам же отвечал, – потому что 
я никогда не выполнял ни одной команды райкома.

Сейчас он просто отдавал налоги и просил в его дела не вме-
шиваться вообще.

...Министр Василий Леонов, до этого поработавший три с 
лишним года торговым представителем Беларуси в Германии и 
наблюдавший тамошние реформы, вернулся в республику уже 
готовым рыночником. Модель реформ Старовойтова и его нара-
ботанная модель совпали почти полностью. Естественно, они об-
речены были работать вместе.

Десятки семинаров, проведенных в «Рассвете», сотни поез-

аНаТолий  гуляев

оН ушел.  
Но его Не ЗаБуДуТ

...Его арестовали в октябре 1997 года.  
Что повергло Беларусь в шок!  
Если так можно  
с такими людьми, значит вообще  
здесь никто ни от чего не застрахован…  
Председательский корпус,  
в состав которого входили такие 
крупные самостоятельные 
хозяйственники,  
как Герои Социалистического труда  
Владимир Бедуля, Владимир Ралько,  
Иван Мельник и другие кавалеры  
и орденоносцы, уже отметившиеся 
рядом самостоятельных решений  
по реорганизации хозяйств,  
испуганно затих.

док в пореформенную восточную Герма-
нию, организованные министром, сдела-
ли свое дело. Зацикленные белорусские 
председатели колхозов, воспитанные в 
почитании начальства, увидели вдруг, 
что можно работать, не кланяясь третье-
степенным районным чиновникам, за-
рабатывать деньги и чувствовать себя 
людьми.

Изменять форму собственности, сохра-
няя крупнотоварное производство, взялись 
вначале около сотни колхозов и совхозов. 
Все шло к тому, что их станет больше.

возвращение  
«награбленного»…
Именно тогда грянул гром: вначале 

аресты, потом «возвращение награблен-
ного». ЗАО «Рассвет» было опять транс-
формировано в колхоз со всеми выте-
кающими: никаких паев, никакой соб-
ственности. Те, кто вложили деньги, ли-
шились их безвозвратно. Финансовое 
положение, несмотря на денежные вли-
вания, стало ухудшаться...

Ясность внес президент Лукашенко. 
На одном из аграрных совещаний в горо-
де Гродно (бывший директор совхоза, ру-
ководитель республики любит сам про-
водить аграрные совещания!) он сказал:

– Не думайте, что колхозы – хозяй-
ственные ячейки на селе. Это структу-
ры государственной власти на селе!

Вот, собственно и причина: разру-
шать колхозы в их нынешнем виде – раз-
рушать безраздельную власть государ-
ства над крестьянами. Этого и не прости-
ли Старовойтову и Леонову.

А обвинения... Вот одно из них: дача 
взятки должностному лицу – тому же 
министру Леонову. Следствие настаива-
ет на том, что министр получил из «Рас-
света» мебельный гарнитур (автор ви-
дел его – клееная фанера), не заплатив... 
А также, что министру регулярно при-
возили из «Рассвета» продукты и спирт-
ные напитки. Чего никто не видел. Не го-
воря уже о том, что никто никого за руку 
не схватил. Кроме прочего: все белорус-
ские председатели колхозов, принимая 
всех более или менее важных начальни-
ков, всегда поили их водкой и кормили 
шашлыками… Очень часто в багажни-

ки укладывались внушительные куски 
мяса. Единственный, кто этого не делал, 
– Василий Старовойтов.

И если даже допустить. что Леоновым 
была получена бесплатно эта клееная фа-
нера и не заплачено за несколько кило-
граммов рыбы... И если сравнивать все это 
с миллионами долларов, впоследствии 
украденными управделами Президента 
Журавковой (высочайше помилованной), 
то оно, как говорится, рядом не плавало...

...Наутро автор, не выспавшийся и с 
больной головой, возвращался из Мыш-
кович. Трагедия человека, поднявшегося 
от 17-летнего партизанского разведчи-
ка в лесах под Могилевом до известного 
всей громадной стране деятеля, а потом 
растоптанного, – не давала покоя. К тому 
же, одна из «шестерок» с затемненными 
стеклами, стоявших невдалеке от неши-
карного председательского дома, увяза-
лась вслед. Только после выезда на шоссе 
Бобруйск – Могилев она отстала.

после тюрьмы
Между тем, здоровье Старовойтова в 

тюрьме становится все хуже. Он перенес два 
инсульта, два инфаркта, у него был резици-
рован желудок, обнаружился гепатит... Он 
страдал дыхательной недостаточностью в 
выраженной степени, у него появились от-
еки... Помимо всего прочего, по свидетель-
ству врачей, Старовойтов стремительно те-
рял зрение. Тюрьма, конечно, не дом род-
ной. Но она и не имеет права выполнять 
функции медленного убийцы, умерщвляю-
щего не только здоровье, но и разум.

Потом его, наконец, выпустили из 
тюрьмы. Дома он был на удивление бодр, 
по-прежнему делал свои обязательные 
три часа гимнастики в день. В первое вре-
мя никуда практически не ходил. Зато 
дверь его дома не закрывалась. И дело не 
только в журналистах или представите-
лях общественности. Свои, местные, те, 
кто так долго молчали или послушно об-
виняли его же, спешили поддержать, убе-
дить в том, что всегда ему верили...

Потом было наше последнее интер-
вью с ним.

– Меня уже реабилитировали люди, те, 
кем я руководил 30 лет. Во время следствия 
на них оказывалось громадное давление. 

Только следователей было около 90 человек! 
Плюс милиция, ОМОН... Людей вызывали, 
дубинками выбивали показания... На собра-
ние в колхоз, чтобы меня осудить, привезли 
около сотни людей неизвестно откуда... И 
все равно теперь люди приходят, говорят: 
мы с тобой, Константинович...

– сейчас, после всего, что произо-
шло... вы считаете, что правильно 
руководили хозяйством?
– Конечно. Сейчас больше, чем когда-ни-

будь знаю, что все делал правильно. Другого 
варианта преобразования колхозов, повы-
шения заинтересованности нет. Так сде-
лали немцы, прибалты, по такому, только 
несколько иному пути идет Украина...

Вспомните, как в наших газетах «раз-
делывали» Литву. Республиканские на-
чальники все кричали тогда: что, хоти-
те, чтобы было как в Литве? Теперь мол-
чат. И неудивительно: Литва нам же, в 
Беларусь продает зерно. А мы не знаем 
как скот накормить...

Нет иного пути, кроме реформирова-
ния. Тем более, что колхозы по-прежнему 
разворовывают. Что это за организа-
ция, в которой разворовывают то, что 
сами производят? Я в «Рассвете» прора-
ботал 30 лет и уверенно говорю: колхозы 
могли бы быть эффективными только 
при наличии людей, про которых в песне 
пелось: «Раньше думай о Родине, а потом 
о себе...». Но из 2 700 рассветовцев я могу 
назвать только 30 таких.

Абсолютное большинство – подчерки-
ваю, абсолютное – хотели поменьше пора-
ботать и побольше взять! Сколько я му-
чился, добивался, чтобы экономили элек-
троэнергию – напрасно. А как только на-
чали за нее брать деньги, все изменилось.

Мы потребляли 3 300 тонн ГСМ. А по-
сле реформы стали потреблять 1 700! На 
этой же земле, с теми же людьми. Рубль за 
горло взял, самый действенный контроль 
– контроль рублем.

И мы уже далеко пошли. С 1 января 1998 
года я собирался сделать среднюю зарпла-
ту в 150 долларов в месяц. На счетах наше-
го ЗАО «Рассвет» было 20 миллиардов «зай-
чиков». А сейчас мне по секрету говорят (не 
знаю – правильно это или нет) у «Рассве-
та» около 600 миллиардов картотека.

Какие «Рассветы» нужны Беларуси – 
с 20 миллиардами плюс или 600 миллиар-
дов минус?

– как к вам относились «зеки» в 
тюрьме?
– Превосходно. Меня привезли – на-

чальник привел в помещение. Потесни-
тесь. Надо место для Старовойтова. Че-
ловек тут же встал с нижнего места – 
устраивайтесь.

Знаете какие люди там сидят и за 
что? Человек украл 3 мешка муки – 4 года. 2 
мешка картошки – 3 года. Такие здоровые 
хлопцы все, за день килограмм только кру-
пы съедают. Я один рахит такой был...

У нас главное – засадить человека. 
Знаете, я ведь имел право на условно-до-
срочное освобождение. Не позволили: 
сиди, матерый бандит Старовойтов...

– вы, наверное, должны были силь-
но сомневаться в том, как поведет 
себя ваша молодая жена...
– Никогда не сомневался. Она очень 

хороший человек и все делала, чтобы мне 
помочь. Вы только представьте: деньги 
все арестованы. Пенсию у меня отняли. 
А надо и самой жить, и мне передачи но-
сить. Сначала в Минск, потом в Оршу...

Спасибо, приезжали люди, приносили 
деньги, продукты. Покупали нам рыбу, 
мясо, колбасу, сахар...

– не возникает желания уехать из 
беларуси?
– Ни в коем случае. Я никуда не поеду. 

И пусть не надеются – я буду здесь и буду 
долго жить...

И он никуда не уехал. И долго еще жил.

 Умер  
Василий  

Константинович 
Старовойтов.
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Георг Каржанеўскi

З нагоды гэтай значнай даты На-
цыянальным акадэмiчным драматыч-
ным тэатрам iмя Якуба Коласа арганiзу-
ецца шэраг мерапрыемстваў. Адно з iх ад-
былося ў Духаўскiм круглiку. На самым 
высокiм узроўні рэканструяванай вежы, 
з якой адкрывалася панарама старажыт-
нага i маладога Вiцебска, прайшла твор-
чая сустрэча з легендарным акцёрам.

памяць аб  
легендарным часе
Сапраўды, узрост ёсць паняцце не фiзiч-

нае, а метафiзiчнае. У свае сталыя гады, 
а Народны артыст Беларусi Тадэвуш Ко-
кштыс нарадзiўся 31 кастрычнiка 1934 года 
ў вёсцы Халхлова Маладзечанскага раёна, 
ён здзiўляе ўсiх сваёй творчай актыўнасцю i 
невычэрпнай энергiяй, якой можа пазайзд-
росцiць i моладзь. Калi акцёр прачытаў ма-
налог Жабрака з паэмы Якуба Коласа «Сы-
мон-музыка», «дурнога для iншых i раз-
умнага для сябе», гледачы былi захоплены 
яго глыбокiм, характарным i нястрымным 
адлюстраваннем гэтага вобраза.   

«Сёння мы будзем гаварыць пра тэ-
атр», – сказала загадчык лiтаратурнай 
часткi коласаўскага тэатра святлана да-
шкевiч у пачатку ўступнай прамовы. Гэта 
цалкам адпавядала рэчаiснасцi, таму што 
Тадэвуш Кокштыс належыць да тых ак-
цёраў, якiя ўвасабляюць у сабе вышэйшыя 
прынцыпы тэатральнага мастацтва. 

Гледачы з дапамогаю мультымедый-
ных сродкаў перанеслiся на дзесяцiгоддзi 
назад, у часы вялiкага коласаўскага акцёра 
аляксандра Iльiнскага, якi можа лiчыцца 
настаўнiкам Тадэвуша Кокштыса. «Мне хо-
чацца, каб мы ўсе захавалi тое натхнен-
не, якое ў нас было, калi горад, памятаеце, 
яшчэ быў у руiнах, i ў зямлянках свяцiлiся 
агеньчыкi», – гаворыць праз гады актрыса 
алёна радзялоўская ў кампанii з Аляксан-
драм Iльiнскiм i цiмафеем сяргейчыкам, 
успамiнаючы пра ўзнаўленне тэатра пасля 
вайны. I ўсе прысутныя ўбачылi на экране 
часы яшчэ зруйнаванага Вiцебска. Мена-
вiта тады, у далёкай вёсцы Халхлова Малад-
зечанскага раёна, назву якой савецкiя ўлады 
потым перарабiлi ў Хахлова, юны вучань 
Тадэвуш Кокштыс прыняў вырашэнне ста-
ць акцёрам. Яшчэ ўзгадалi Несцерку i свят-
каванне сарaкагоддзя коласаўскага тэатра. 
А потым Святлана Дашкевiч прачытала 
эпiграф да сённяшняга прэм’ернага спек-
такля рэжысёра валерыя анiсенкi «Песнi 
ваўка». Гэты эпiграф таксамa з’яўляецца 
прамовай Сiвога ў выкананнi Тадэвуша Ко-
кштыса i характарызуе ў тым лiку i творчае 
жыццё выдатнага акцёра: 

Наканавана свой крыжовы шлях
Прайсцi з нас кожнаму – 

павольна цi таропка.
Калi ж апошнюю ў жыццi 

паставiм кропку,
Дык гэта не канец дарогi, а працяг.

яскравыя  
рысы творчасцi
Першымi з характэрных рыс творча-

га i чалавечага партрэта Тадэвуша Ко-
кштыса мы б назвалi сумленне i шчыра-
сць. Створаныя iм тэатральныя вобразы 
вызначаюць жыццёвая сапраўднасць, 
асабiстыя перажываннi самога акцёра, 
моцнае аналiтычнае асэнсаванне. 

Тадэвушу Кокштысу ўласцiва неабу-
моўленае ўспрыманне сусвету з пазіцыi 
ўнутранай свабоды. Акцёр захаваў не-
пасрэдны i незалежны позiрк на нава-
кольны свет. Гэта перайшло, зразуме-
ла, i на яго ролі. Так вобраз Юткi Казу-
боўскага, якi будуе вежу да неба, у спек-
таклi «Вежа» па п’есе аляксея дудара-
ва i уладзiмiра някляева, акцёр харак-
тарызуе перш за ўсё жаданнем «дыхаць 
свежым паветрам». Тадэвуш Кокштыс 
паказвае яго як свайго рода дамарос-
лага філосафа. Кiнадраматург георгiй 
колас напiсаў аб гэтай ролi такiм чынам: 
«Ютка – Кокштыс – носiць не каменнe 
– носiць свае думы. З iх – будуе вежу». Iн-
тэлектуалiзм i дасканалая псiхалагiчная 
прапрацоўка – вось што таксама ўласцiва 
вобразам, створаным акцёрам. 

Але ж эмацыянальная заразлiвасць 
– гэта тое, што перш за ўсё адзначаюць 
крытыкi i гледачы. Акцёр карыстаецца 
вельмi вялiкай скарбнiцай сваёй ўласнай 
эмацыйнай памяцi. Таму яго вобразы, 
якiя б яны ні былi, выклiкаюць падсвя-
домую павагу i ніколi нe пакiдаюць абыя-
кавым. Так, тэатральны крытык юрась 
Iваноўскi ў сваiм выступу на сустрэчы 
вызначыў такую заражальную якасць ак-
цёра, як схiльнасць да iмправiзацыi, пры 
тым, што для яго з’яўляюцца даступнымi 
гратэск i буфанада. 

Прысутныя мелi магчымасць пагарта-
ць творчы альбом Тадэвуша Кокштыса з да-
памогай мультымедыяў. Першым паўстаў 
Другi шляхцюк з «Несцеркi», на жонку яко-
га скочыў з мосту галоўны персанаж. Над 
шляхцюком глядач смяяўся, бо «шляхту 
належала высмейваць», як гаварыў акцёр. 
У гэтым, як і ў шэрагу іншых выказваннях 
аб ролях і тэатры, відавочна яго складанае 
стаўленне да беларускай гісторыі, непрыма-
льнасць аднабаковага да яе падыходу і адна-
каляровага ўспрымання. 

А наогул пачынаў Тадэвуш Кокштыс ў 
коласаўскiм тэатры з роляў Чорта i Ска-
мароха – нават архетыпiчных, якiя то-
лькi i можна ўявiць для артыста. За iм за-
мацавалася вызначэнне камедыйнага ак-
цёра. Але ж кожны яго вобраз быў розна-
каляровым. Вось што, напрыклад, пiса-
ла крытык раiса Iванчанка аб выканан-
нi ролi Шаргаёва ў спектакле «Парог» пa 
п’есе аляксея дударава: «Ён высвечвае 
характарыстыку свайго персанажа са-
мымi рознымi акцёрскiмi фарбамi – ад ка-
мiчных да трагiчных нюансаў. Артыст 
нiбы прасякнуты спачуваннем да свайго 

героя. I мы ведаем, што Шаргаёў – чала-
век прапашчы, п’янiца, але ў нейкi момант 
успыхвае да яго чалавечае спачуванне». 
Нагадаем, што менавiта за выканне ролi 
Гастрыта ў другiм спектакле па п’есе Ду-
дарава «Вечар», Тадэвуш Кокштыс стал 
лаўрэатам Дзяржаўнай прэміі БССР. 

Сумленнасць  
творчага жыцця
У творчай сустрэчы таксама ўд-

зельнiчала народная артыстка Бе-
ларусi святлана акружная. Сумес-
на са сваiм даўнiм партнёрам па сцэ-
не яна блiскуча разыграла яго маналог 
з «Рэцэпту Макропуласа» карэла ча-
пека. У сваёй прамове Святлана Акруж-
ная сказала: «Я шчаслівы чалавек. Мне 
пашанцавала працаваць з плеядай вы-
датных артыстаў нашага тэатра. Іх 
досыць шмат. І да гэтай зорнай пле-
яды належыць Народны артыст Бела-
русi, лаўрэат Дзяржаўнай прэміі БССР 
Тадэвуш Антонавіч Кокштыс. Гэта 
сапраўдны артыст, а ім становіцца то-
лькі той, хто мае сваю Самасць, сваю ін-
дывідуальнасць, які з’яўляецца асобай. 
Мне пашанцавала ў многіх спектаклях 
працаваць з Тадэвушам Антонавічам. Яго 
вельмі глыбокае, трапяткое стаўленне 
да сцэны – найвышэйшы прыклад для ма-
ладых акцёраў. Я думаю, што Тадэвуш Ан-
тонавіч – гэта шчаслівы чалавек, бо ён усё 
жыццё працаваў у любімай прафесіі, і кож-
ны дзень ішоў на працу з радасцю, а гэта не 
кожнаму дадзена. Я ўдзячная яму за парт-
нёрства, за святое стаўленне да сцэны, ён 
быў і застаецца ўзорам для ўсіх нас».

У сваёй заключнай прамове Тадэвуш 
Кокштыс успамiнаў аб сваiм дзяцiнстве i 
аб тым, як пасля панскай Польшчы выз-
валенцы вёску «ад усяго вызвалiлi». Вяс-
коўцы давяралi яму любую працу. Але 
ўжо з дзяцiнства ў яго выяўлялiся мастац-
кiя здольнасцi. Ён распавядаў аб сваёй ву-
чобе ў Беларускiм тэатральна-мастацкiм 
iнстытуце, як апынуўся ў Вiцебску. «Днi 
яшчэ працягваюцца», – падагульнiў вы-
датны артыст, i ўсе прысутныя пажадалi 
яму, каб гэтыя днi яго, роўна як i творчая 
дзейнасць, працягвалiся як мага даўжэй. 
Да гэтага пажадання далучаецца i ўвесь 
творчы калектыў «Вiцебскага кур’ера».  

Напрыканцы выкажу меркаваннi пра 
Духаўскi круглiк, у якiм праходзiла твор-
чая сустрэча. Як вядома ўсім свядомым 
жыхарам нашага горада, гэта сучасная 
мастацкая рэканструкцыя вiцебскай 
вежы XIV стагоддзя, якая ўваходзiла ў 
комплекс збудаванняў Нiжняга замка. 
Зразумела, что з’яўляючыся рэканструк-
цыей, яна яшчэ недастаткова прасякну-
та духам гiсторыi. Сустрэчы з такiмi вы-
датнымi людзьмi, жывымi носьбiтамi 
гiстарычнай спадчыны, як Тадэвуш Кок-
штыс, надаюць нейкую сакральную энер-
гiю падобным месцам, надзяляючы iх 
жывым духам гiсторыi. 

55 гаДоЎ  
у колаСаЎСкIм ТэаТры

Роўна столькi працягваецца адданае служэнне тэатру  
жывой легенды беларускай сцэны i сапраўды народнага артыста  

Тадэвуша Антонавiча Кокштыса. 

В прошлом номере мы сообщали о том, 
что на Чернобыльской АЭС  
обрушилась крыша машинного зала.  
Ситуацию объясняет  
наш корреспондент.

уехала.  
ваша крыша
В Крыму на полуострове Казантип  
до сих пор высятся остатки в прошлом 
будущей атомной станции. Поначалу 
там проводили свои вечеринки  
под открытым небом рэйверы конца 
ХХ века, пока в моде был брутальный 
индастриал. Потом индастриал 
сменился сипением и пищанием  
а ля Бенни Бенасси, и Республика 
Казантип переехала в более удобное  
и инфраструктурное место –  
поближе к Евпатории.

Казимир Буль

Под Минском в Руденске есть ТЭЦ-5. Ее срочно перепро-
филировали из атомной электростанции в тепловую, благо там 
переделывать всего ничего. Обе эти недостанции объединяет 
одно: в безопасности атомных электростанций все человечество 
резко усомнилось 26 апреля 1986 года.

Проведение нехитрых испытаний на самодостаточность вы-
явило неточности в замерах данных внутри ядерного реактора, и 
хорошо бы – где-нибудь на испытаниях в тундре, так нет – уже при 
эксплуатации. Расчеты оказались неверными, реактор перегрелся, 
испарившаяся вода подбросила крышку, и вся таблица Менделее-
ва устремилась на поиски своих жертв. Одними из первых погибли 
пожарные, которые приехали тушить, как они думали, обычный по-
жар. Погибли рыбаки, по несчастью удившие рыбу той ночью. Испа-
рились некоторые работники самой станции.

И это было только начало. Затем туда облучаться согнали 600 
тысяч человек со всего Союза. Солдаты, которые руками (!) со-
бирали и сбрасывали назад графит, прочие обломки, вылетев-
шие из самого ядерного пекла на крышу соседнего реактора, тоже 
вряд ли знали, от чего потом умрут. А им и не говорили. Зачем? 
Поговаривают, что у кого-то в особо умной башке возникла идея 
повесить флаг на трубу, которая высится прямо над 4-м энерго-
блоком. Однако уровень радиации там был такой, что флаг вы-
цветал за час. И снова кто-то лез его менять. А реактор продол-
жал фонить. И его решили закрыть.

Для справки: ядерный реактор – это не какое-нибудь сверхтехно-
логичное чудо. Это обычная «водогрейка» на уране. В свое время че-
ловек заметил, что уран нагревается, если его рядом много. О том, 
сколько это потом принесет жертв, любители халявы тогда не думали.

Появился объект «Укрытие», неофициально называемый 
«Саркофаг». Он не очень надёжным образом до сих пор укрыва-
ет 4-й энергоблок. Под «Укрытием» пришлось прорыть тоннель, 
потому что считалось, что расплавленная масса радиоактивно-
го урана протечет в грунтовые горизонты. Саркофаг не гермети-
чен. Мороз, дождь и талая вода, снова мороз – причиняют наско-
ро построенному из буквально подручных материалов саркофа-
гу непоправимый вред. Часть саркофага опирается на старое зда-
ние реактора, которое просто не рассчитано на дополнительную 
нагрузку в 2000 тонн. В итоге, общая площадь всех дыр и трещин 
саркофага до 12 февраля 2013 года уже составляла 100 квадрат-
ных метров. Что там сейчас – пока неясно. 12 февраля 2013 года 
под натиском снега обвалилась часть крыши машинного зала 
этого самого энергоблока площадью в 600 квадратных метров 
(это квадрат со стороной 25 метров). 

Для полной ясности нужно представить, как это выглядит. Энер-
гоблок – это кубическое здание, содержащее в себе реактор. В него 
подается вода, оттуда принимается пар. Пар подается по трубам че-
рез стенку в машинный зал – это длинное здание, где расположены 
турбины, соединяющее между собой все 4 энергоблока. Первый и 
второй энергоблоки стоят отдельно друг от друга, но впритык к ма-
шинному залу. Третий и четвертый – имеют общую стену между со-
бой и точно так же стоят впритык к машинному залу. При этом тре-
тий не накрыт саркофагом, но четвертый накрыт. Таким образом, 
мы видим, что саркофаг имеет своей конструктивной частью сте-
ны машинного зала и третьего энергоблока. То есть, как бы стоит, 
«опершись плечом» на угол машинного зала и стены третьего энер-
гоблока. Именно там сейчас обвалилась крыша и часть стены. Но 
украинская сторона утверждает, что для объекта «Укрытие» нет ни-
чего страшного. Всего лишь снег обрушил гордость советского тя-
желого энергомашиностроения начала 80-х годов.

и снова едет крыша
В 2007 году компания NOVARKA, совместное предприятие фран-

цузских компаний Vinci Construction Grands Projets и BOUYGUES, 
подписала контракт на строительство нового укрытия. Это гигант-
ское сооружение в виде арки должно будет закрыть целиком и 4-й 
энергоблок, и нависшее над ним «Укрытие-1». Пролет арки в направ-
лении север-юг составляет 257,44 м, высота 108,39 м, длина 150м. 
Предполагается, что арка, похожая на крышу нашего амфитеатра, бу-
дет собрана рядом с АЭС и просто надвинута сверху. Сделают это ори-
ентировочно к 2015 году. Создатели обещают гарантию в 100 лет.

P.S. Кстати, французские рабочие  
после обвала крыши  
срочно покинули территорию станции.

Фота аўтара
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аркаДий  
поДлипСкий

СвеТлаНа БараНковСкая 

Наш гиДокНо в миНувшее

михаил керЗиН:  
СкулЬпТор и человек

Михаил  
Аркадьевич Керзин, 
130-летие  
со дня рождения 
которого  
исполняется  
в нынешнем году,  
не принадлежал  
к русской и советской 
художественной 
элите, но всегда 
считался очень 
хорошим скульптором 
и талантливым 
педагогом.  
Всё его  
творческое наследие 
подтверждает, 
что Михаил Керзин 
и в самом деле 
был незаурядным 
специалистом.  
Для нас, витеблян,  
он еще интересен  
и тем, что  
с нашим городом  
была связана  
одна из интересных 
страниц  
долгой жизни  
Михаила Аркадьевича. 

окончание. 
начало в №№ 4–6

Директор  
техникума
Почему же м. керзин на многие 

годы оставил о себе в Витебске недобрую 
память? Не только потому, что фактиче-
ски стал одним из могильщиков художе-
ственной школы, известной сейчас по 
всему миру. Главное было в том, что его 
авторитарный стиль руководства, высо-
комерие, неуважительное отношение к 
тем из преподавателей, которые по тем 
или иным причинам ему не нравились 
или просто в чем-то могли возразить, вы-
зывали законное возмущение у город-
ской общественности, приводили к кон-
фликтам в самом техникуме.

М. Керзин вступил в должность 5 
сентября 1923 года, а через девять дней 
техникум уже был в новом здании. Но 
это была только часть задуманной им 
реорганизации учебного заведения. 
Вместе с ним из Велижа прибыли и дру-
гие педагоги – в. волков, м. Энде, м. 
лебедева, которые, по словам одного 
белорусского искусствоведа, «были вы-
сококвалифицированными художника-
ми-реалистами». С первых дней работы 
техникума под руководством М. Керзи-
на в коллективе преподавателей созда-
лось две противоборствующие группы: 
с одной стороны – «керзинцы», с другой 
– ю. пэн, с. юдовин, е. минин. По-
следние открыто заявили новому дирек-
тору (заведующему), что, согласившись 
на перевод учебного заведения в явно 
неприспособленное помещение, он пре-
дал интересы техникума. Не прошло и 
двух недель, как в губпрофобр от них по-
ступило следующее заявление: «Группа 
преподавателей быв. худ(ожественно)-
практического института, в настоя-
щее время худ. Техникума, в вышезначи-
мом составе заявляет:

1. Вновь назначенный заведующий 
техникума т. Керзин в проведении всей 

работы, имеющей непосредственное от-
ношение к учебной части, не намерен счи-
таться с решениями и даже мнением пе-
дагогического совета.

2. План работы, программа и мето-
дологические вопросы во всех случаях ре-
шаются единогласно заведующим, не-
смотря на настояния педагогического 
совета о выделении на сей предмет осо-
бых решений.

3. Что новый заведующий не намерен 
считаться со всеми современными до-
стижениями в области искусства как со 
стороны формально-технической, так и 
со стороны методологической.

Принимая во внимание все отрица-
тельные стороны единоличного проведе-
ния вопросов в деле художественного об-
разования, а также навязывание заведу-
ющим личных взглядов в области фор-
мального и идеологического разрешения 
задач искусства, считаем невозможным 
дальнейшее пребывание в художествен-
ном техникуме в качестве руководите-
лей и заявляем о своем уходе».

На это Керзин дал такой ответ: «Мною 
уже неоднократно высказывалось, что 
они (т. е., Пэн, Юдовин и Минин) явля-
ются совершенно излишними и ника-
кой пользы принести делу не могут. Гр., 
гр. Минин и Юдовин, как совершенно не 
имеющие специального образовательно-
го ценза, а гр. Пэн, как совершенно имею-
щий устаревший по своим методам пре-
подавания».

Читая сейчас, спустя почти 90 лет, 
эти строки, удивляешься не только яв-
ной лжи (и Минин, и Юдовин имели спе-
циальное художественное образова-
ние), но и развязности тона и безапел-
ляционности новоявленного руково-
дителя. «Устаревший» Пэн боролся «за 
современные достижения в области ис-
кусства», а «современный» Керзин их 
начисто отрицал. Впрочем, ему абсо-
лютно нечего было бояться: он делал то, 
чего от него ожидали. 

Самое интересное, что в бывшей си-
нагоге техникум проработал всего один 
год: то, что помещение явно не подхо-
дит для размещения в нем учебного заве-
дения, являлось столь очевидным, что и 
спорить на эту тему было бесполезно. И 
осенью следующего, 1924 года, технику-
му передали другое здание, находившее-
ся на углу улиц Биржевой (ныне Маяков-
ского) и Володарского (ныне Суворова). 
Именно в нем художественный техни-
кум (училище) размещался до начала Ве-
ликой Отечественной войны. Символич-
но, что сейчас здесь находится детская 
художественная школа.

Что касается М. Керзина, то мест-
ную интеллигенцию буквально потряс-
ла история увольнения из техникума 
графика Исаака горбовца (1897 – 1979). 
Уроженец украинского города Звениго-
родка, ученик черниговского художника 
н. тарловского, он в 1923 году случайно 
оказался в Беларуси. Его привлекла педа-
гогическая деятельность в полиграфиче-
ской школе Минского полиграфического 
комбината. Однако вскоре он переехал в 
«художественную» столицу республики 
– Витебск. 13 ноября 1924 года З. Горбов-
ца назначили преподавателем рисования 
на вечернем курсе при Художественном 
техникуме. 

Принимал художника, естественно, 
сам М. Керзин. И чем Зиновий Исаако-
вич в дальнейшем не устроил препода-
вателя, сейчас сказать сложно. Только в 
конце августа следующего года Горбовец 
был уведомлен о том, что, ввиду закры-
тия курсов с нового, 1925/1926 учебного 
года, он увольняется со службы. Но, буд-
то бы закрывая курсы и сокращая долж-
ность, Керзин на самом деле курсы оста-
вил, а на должность Горбовца принял 
другого преподавателя. Зиновий Иса-
акович подал апелляцию в Третейский 

суд при Витебском окружном отделе тру-
да, который постановил: «Пропустить 
через экспертизу т. Горбовца, и если он 
окажется годным по всем направлени-
ям преподавания техникума, то т. Гор-
бовец должен быть восстановлен в долж-
ности». 

Авторитетная комиссия в составе 
Ю. Пэна и Е. Минина подтвердила ком-
петенцию и «годность» художника. Од-
нако М. Керзин и не собирался выпол-
нять это постановление. Зиновий Исаа-
кович обратился в правление профсою-
за работников искусства, в прокуратуру, 
в народный суд. Во всех этих инстанциях 
он получил полную поддержку: предвзя-
тость директора техникума была столь 
очевидна. 

Поняв, что в Витебске он поддержки 
не получил, Керзин обратился в... Цен-
тральный исполнительный комитет 
БССР, который отменил все предыду-
щие решения по этому делу (в том чис-
ле и суда!) и назначил новую квалифика-
ционную комиссию. Насколько объек-
тивно она могла решить вопрос, можно 
судить хотя бы по тому, что в ее составе 
каким-то образом оказался явный став-
ленник М. Керзина – преподаватель Ви-
тебского художественного техникума 
в.  волков. Так что, несмотря на дливше-
еся целый год разбирательство, добить-
ся справедливости З. Горбовцу не уда-
лось. Впрочем, без работы он не остался 
(преподавал рисование в средних шко-
лах и в Белорусском педагогическом тех-
никуме). Но сам М. Керзин окончательно 
потерял уважение и авторитет у местной 
интеллигенции. 

Есть все основание считать, что кон-
фликтный характер директора технику-
ма, авторитарный стиль его работы со 
стороны руководства города и округа не 
получал одобрения. Вот почему над го-
ловой Михаила Аркадьевича стали сгу-
щаться тучи. Ему еще какое-то время 
удавалось сохранять за собой пост ди-
ректора техникума (по всей видимости, 
при поддержке Минска). Но рано или 
поздно позиция местных властей не мог-
ла не сказаться. И М. Керзин был вынуж-
ден навсегда покинуть Витебск, сохра-
няя не столько о самом городе, сколько о 
местных художниках, самые плохие вос-
поминания. 

Одна из моих знакомых встретилась 
с Михаилом Аркадьевичем в Ленингра-
де незадолго до его кончины (напом-
ню: М. Керзин умер в 1979 году на 97-м 
году жизни). Даже тогда, спустя более 
чем полвека, он не скрывал своей нена-
висти и откровенной злобы по отноше-
нию к витебским художникам 1920-х го-
дов. Но вот парадокс жизни: Михаила 
Керзина, действительно очень хорошего 
скульптора, сейчас знают только в худо-
жественной среде, да и то не все…. А тех, 
кого он сам и художниками-то не считал, 
знают во всем мире. Знают и почитают.

При подготовке  
этого материала 
автор,  
кроме архивных 
документов, 
использовал 
публикацию  
И. Колодовского 
«Михаил Керзин – 
человек,  
художник, педагог. 
Школа Керзина»  
из сборника 
выступлений  
на научной 
конференции, 
посвященной  
75-летию  
Витебской 
художественной 
школы.

В процессе эволюции люди изменяли  
цвет кожи и разрез глаз,  
телосложение и структуру волос.  
Однако никакая эволюция  
не смогла изменить отношение человека  
к фундаментальным ценностям. 

СереДиНа  
Дома –  
управиТелЬ  
СТихий

Это отношение к потомству и семье, к защите родных от 
напастей и бед. Стремление обеспечить близким и себе, родному, 
максимальную безопасность не зависит ни от погодных условий, 
ни от достижений цивилизации. Поэтому так часто современные 
люди стали обращаться к старинным верованиям с целью сохра-
нения лада и благосостояния в семье. 

как знаки правят домом
Славянская мифология, как, наверное, никакая другая, приспо-

соблена к наиболее приемлемому сосуществованию природных яв-
лений и собственно человеческого существа. В ней ветры и солн-
це, месяц и звезды, вода и земля настолько переплетены между со-
бой, что непосвященному становится непонятно, где заканчивается 
природное и начинается собственно человеческое. И система кон-
струирования внутреннего пространства жилища приобретает 
черты сходства с миротворением богами всего окружающего. Гиб-
кость и вариативность здесь имеет едва ли не первостепенное зна-
чение. Мир постоянно изменяется, и мы изменяемся вслед за ним. 

Например, в системе китайского феншуя категорически утверж-
дается, что основные потоки энергии в доме должны идти «посо-
лонь», то есть, по направлению движения Солнца. И что же тогда де-
лать тем, у кого система водоснабжения обеспечена таким образом, 
что вода в трубах течет против движения нашего светила? Или на-
правления проходов по дому идут противосолонь? Менять жилье? А 
что делать тем, кто придет в это освободившееся жилище? 

Знаковая система славян объясняет такую ситуацию просто 
и доступно. В ней все, что имеет противоположное направление, 
несет не негативную, а противоположную энергию. И тогда ста-
новится понятно, что в таких домах возвышенное солнечное на-
чало заземляется и приобретает свойства, приближенные к свой-
ствами воды и земли, то есть, противоположным воздушным и 
солнечным огненным стихиям. В подобных случаях, например, 
ветреные Водолеи и неуверенные в себе Весы будут всегда при-
вязаны к материальному и твердому началу. Они не будут от-
рываться в своих мечтах от ежедневных потребностей и прине-
сут таким образом гораздо больше пользы в своей деятельности. 
Главное, чтобы вращались эти потоки вокруг чистой и крепкой 
основы. Такой основой является центр энергетических потоков, 
так называемая «середка» дома.

как найти середку дома
А вот для уравновешивания всех стихий в своем доме необхо-

димо определить его основное место силы. Для этого необходимо 
на кальке нарисовать три одинаковых плана своей квартиры или 
дома. На первом плане нужно соединить самые дальние проти-
воположные углы и обвести получившуюся в пересечении всех 
линий фигуру. На втором плане так же провести перпендикуля-
ры от всех окон и дверей и, если получается, найти середину дома 
по отношению к внешним потокам. Третий план определяет се-
редину дома по отношению к сторонам света. Для этого необхо-
димо от середины каждой внешней стены вашего жилища прове-
сти перпендикуляры. Желательно, чтобы в каждом случае полу-
чившиеся фигуры не выходили за пределы вашего пространства.

Современная архитектура квартирного уплотнения часто приво-
дит именно к таким результатам. Тогда вместо дополнительного окна 
можно установить зеркало. Только рядом с этим зеркалом совсем не 
обязательно иметь арсенал косметики и платяной шкаф. Пусть оно 
несет только одну функцию – давать вам молодость и здоровье и кор-
ректировать внутреннее пространство. А самый дальний и сбиваю-
щий картинку угол можно просто скруглить драпировкой наплыва-
ющей на него портьеры или угловой полкой. Даже место стены можно 
откорректировать современной мебелью. Здесь можно приблизить 
ее дверцей шкафа-купе или отдалить зеркальной поверхностью той 
же дверцы шкафа. В конце концов все три плана накладываются друг 
на друга, и красным карандашом отрисовывается самый центр энер-
гетических потоков вашего дома. Это и есть середка дома. 

чистота – залог здоровья
Энергетический центр, середка дома, должен быть откры-

тым и хорошо освещенным. В этом месте самое важное – убрать 
все, что загромождает пространство. Именно здесь можно рас-
положить самый красивый светильник, люстру или торжествен-
ный подсвечник. Никому не помешает хотя бы раз в неделю после 
уборки освятить это место крестом или святой водой. В принци-
пе, никогда не помешает уход за этой зоной, как за своим телом, 
ежедневный и тщательный. 
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Эти гиганты влезают не в каж-
дый гараж, а об их прожорливости ходят 
легенды. Приятно свысока оглядывать 
крыши легковушек, а фарами освещать 
их салон. Примерно то же, но еще бо-
лее серьезно чувствуют водители грузо-
виков. Для них мы, легковая мошкара, – 
просто помехи на дороге. Но есть и такие 
механизмы, для которых большегрузная 
фура – рядовой транспорт небольшого 
размера, мешающийся под колесами. Это 
карьерные самосвалы. Карьерного роста 
тут никакого, а название происходит от 
способа выработки породы.

карьеристы
Зачем такие нужны? Все просто. Чем 

больше грузовик, тем выгоднее возить на 
нем камень и песок. И так уж получилось 
(так распорядилась в свое время Советская 
власть), что Беларусь сейчас владеет произ-
водством именно таких грузовиков. В горо-
де Жодино поныне выпускаются БелАЗы.

Сейчас «БелАЗ» является экспортоо-
риентированным предприятием: более 
70  % продукции реализуется в Россию. 
Вообще, рынок БелАЗа – 30% мирового 
потребления карьерной техники. В 1986 
году, к примеру, завод производил вообще 
50% мировой техники подобного класса.

Самым крупным представителем се-
мейства БелАЗов (а завод выпускает не 
только карьерные грузовики, а еще и погруз-
чики, аэродромные тягачи и транспорте-
ры металла для металлургических заво-
дов) является машина с индексом 75600. 
Полностью груженый, этот гигант весит 
560 тонн, с горкой набирает в кузов до 200 
кубометров породы, поднимает до 320 
тонн, оснащается дизельным двигателем 
Камминз мощностью 2610 кВт (3500 л. с.), 
трансмиссией переменного тока, шина-
ми размерности R63 и способен развить 64 
км/ч. Ну, и для полного счастья в нем при-
менены видеосистемы заднего хода и кон-
троля мертвых зон, комбинированная си-
стема пожаротушения, телеметрическая 
система измерения давления в шинах, а 
также специфическая только для таких вы-
соких машин система сигнализации о при-
ближении высоковольтной линии. В мире 
не больше сотни машин такого класса.

Его конкурентом на мировом рын-
ке являются автомобили (это еще можно 

называть автоомбилем) Caterpillar 797B 
(797F) и немецкий Liebherr T282.

Caterpillar 797B и 797F – самые грузо-
подъемные автомобили с классической 
гидротрансформаторной коробкой пере-
дач. Двигатель имеет объем 117 литров, 
а расходует топлива 800 литров на 100 
км. Поднимает этот гигант 345 тонн, пол-
ная его масса – 623 тонны. Масса каждой 
шины – 5 тонн, причем именно шины – са-
мая дефицитная его запчасть, ибо компа-
ния Michelin, единственный поставщик 
этого размера, с заказом не справляется.

Выставочный Liebherr T282 красится 
в белый цвет. Неожиданно видеть такую 
громадину в такой расцветке, ведь его гру-
зоподъемность – 363 тонны. Кстати, пол-
ный вес его ниже, чем у Caterpillar, что го-
ворит о большей эффективности. Осталь-
ные характеристики примерно те же, что у 
самого большого БелАЗа или самого боль-
шого Катерпиллера: скорость за 60, мощ-
ность под 3500 лошадей и круиз-контроль.

гиганты
Зададим себе вопрос – если такие ги-

ганты ездят, то кто их нагружает?
И среди экскаваторов есть поисти-

не рекордсмены. Но самым известным из 
них стал Bagger 228. Это построенный в 
1978 году немецкий многоковшовый (ро-
торный) экскаватор, которым добывает-
ся бурый уголь открытым способом. Он 
настолько огромен, что засыпал бы лю-
бой из приведенных грузовиков за два 
оборота ротора (а делает он таких оборо-
тов 48 в минуту). От всех трех грузовиков 
за минуту осталась бы только горка. По-
этому порода убирается от ковша специ-
альным транспортером. Управляют мон-
стром 4 человека – два оператора по оче-
реди и пару механиков для контроля ме-
ханизмов. Внутри экскаватора даже спря-
тана специальная комната отдыха. А если 
к нему прицеплен специальный формов-
щик отвалов, то суммарная длина «эска-
ваторопоезда» составляет полкилометра! 

Но интересен Bagger 228 не этим, он 
даже не самый большой (а второй по раз-
меру) среди таких экскаваторов. Интере-
сен тем, что, в отличие от собратьев, ко-
торые рождаются из деталей прямо в ка-
рьере (их собирают два года!), 228-му при-
шлось совершить увлекательное путеше-
ствие через Германию. Он проехал своим 
ходом (при скорости-то в 0,6 км/ч) целых 

22 километра, ибо так оказалось дешев-
ле, чем разбирать его и собирать снова. По 
пути ему пришлось преодолеть речку и 
железнодорожные пути, которые для без-
опасности засыпали специальным слоем 
грунта, а поля перед движением гиганта 
засевали травой. Зачем? А потому что он 
гусеничный, и его удельное давление на 
грунт 17,1 ньютонов на квадратный сан-
тиметр, что при весе в 13900 тонн сродни 
порханию бабочки. Ну не совсем, но это 
всего в 10 раз больше чем у человека.

Смотреть на переезд 228-го собралась 
половина Германии, а кроме всего, до-
тошные немцы умудрялись «зачистить» 
результаты уже за сутки так, что никто 
бы и не догадался, что тут вчера прошло 
нечто, размахивающее стрелой в 100 ме-
тров, само длиной в полкилометра и вы-
сотой с хороший небоскреб.

Правда, автономным этот комплекс 
все же считать нельзя: питание ему пода-
ется по отдельному кабелю. 

уникум
А что было самым большим самодви-

жущимся сооружением до постройки 
экскаватора и одновременно транспорт-
ным средством?

Гусеничный транспортер (построен в 
двух экземплярах), разработанный  ком-
панией Bucyrus International и построен-
ный компанией Marion Power Shovel Co. 
(обе компании с опытом в производстве 
карьерной техники), предназначенный 
для транспортировки ракет лунной про-
граммы «Сатурн» к стартовому столу. Гусе-
ничный транспортёр весит 2 400 тонн и со-
стоит из платформы на четырех тележках, 
каждая из которых снабжена двумя гусени-
цами. Специальная гидравлическая систе-
ма с высокой точностью удерживает плат-
форму в горизонтальном положении (что-
бы вертикально стоящая на ней ракета не 
упала). О масштабах машинки говорит то, 
что каждая гусеница состоит из 57 траков 
почти в тонну массой каждый. Перевоз-
ит транспортер груз массой до 6 килотонн 
со скоростью 1,6 км/ч (3 км/ч без груза) на 
расстояние в 5,6 км. На это уходит до 5 ча-
сов. Работает до сих пор.

Это не самые большие объекты, по-
строенные человеком, способные пере-
двигаться по поверхности планеты, но 
с автомобилями только эти имеют хоть 
какое-то приближенное сходство.

пушки  
Заржавели…
Георгий Александров

Чёрная неделя лондонского «Арсенала» 
была поистине ужасающей  
для его болельщиков. 

Вот уже с 2005 года команда под руководством безуслов-
но выдающегося тренера арсена венгера ничего не выигрывает. 
И болельщики заждались. Их ожидание переходит в нетерпение, 
а нетерпение – в гнев, как только они сталкиваются с очередной 
крупной осечкой любимой команды. И вот за неделю их целых две 
– поистине гигантское испытание для истосковавшихся по трофе-
ям преданным поклонникам команды. «И почему в начале 2000-х я 
не влюбился в «Манчестер Юнайтед”!!!» – в отчаянии прорывает-
ся у некоторых из них. При этом у многих возникает ощущение от-
сутствия обратной связи между ними и клубом. Любимому клу-
бу уже безразличны чаяния фанатов, и он становится этакой «ве-
щью в себе», живя своей жизнью, к футбольной реальности отно-
шение мало имеющей. Футболисты вполне удовлетворены зарпла-
той, а главный тренер Арсен Венгер совместно с владельцем стэ-
ном кронке – барышами от продажи поистине выдающихся своих 
футболистов в клубы-соперники. Ну и как тут не отчаиваться?

А ведь действительно, проигрыш «канониров» 16 февраля в 1/8 
финала Кубка Англии «Блэкберну» из низшего Чемпионшипа, да 
ещё на своём поле, для всех был неожиданным. «Арсенал» честно 
владел инициативой на протяжении всей игры, но вот в атаке явно 
чувствовался дефицит креативных действий. Потому, не форси-
руя событий, футболисты «Блэкберна» упорно ждали своего шан-
са, зная, что он придёт. И они не ошиблись. Через минуту, после 
того как Арсен Венгер сделал сразу три замены (!), коллин казим-
ричардс послал отскочивший к нему мяч в ворота «канониров». 
А до конца основного времени оставалось восемнадцать минут, и 
лондонцы уже ничего не успели сделать. За весь матч вратарю «ри-
версайдцев» джейку кину лишь дважды пришлось серьёзно спа-
сать команду, на большее подопечных Венгера не хватило. 

Возмущению болельщиков хозяев поля не было предела. Дей-
ствительно, по выражению классика белоруской литературы, ощу-
тили они себя в полной мере «зняважанымi i пакрыўджанымi». Воз-
никал резонный вопрос, почему же Арсен Венгер не выпустил в 
стартовом составе таких игроков основного состава, как санти ка-
сорлу, бакари санья, джек уилшир и тео уолкотт? Ответ Венге-
ра был прост: существует такое понятие, как «ротация состава», не-
которые из ведущих футболистов должны получить отдых перед 
матчем 1/8 финала теперь уже Лиги Чемпионов с грозной мюнхен-
ской «Баварией». Да и так большинство футболистов, вышедших на 
матч с «риверсайдцами», являются игроками сборных своих стран. 
Критиковавших его журналистов Арсен Венгер обвинил в поверх-
ностном анализе прошедшего матча и обнадёжил поклонников 
«Арсенала», что, пройдя «Баварию», футболисты их любимой ко-
манды непременно завоюют главный европейский трофей.

Однако чуда не произошло. Поединок с «Баварией», состояв-
шийся 19 февраля, оказался для «канониров» ещё более бездар-
ным, и они, опять же на своём поле, потерпели бесславное пораже-
ние со счётом 1:3. При этом результат мог быть бы и вовсе разгром-
ным, чему помешало два обстоятельства. Первое – грубая ошибка на 
выходе вратаря «красных» мануэля нойера, в результате которой 
«канонирами» был забит единственный мяч. И второе – явно зараз-
ившись бестолковыми действиями соперника, мюнхенцы, поведя в 
счёте 2:0, сами перестали играть, едва перемещаясь по полю. Толь-
ко пропустив совершенно неожиданный и нелогичный мяч в свои 
ворота, футболисты «Баварии» были побуждены к более активным 
действиям, результатом чего стал их третий гостевой гол. Судьба 
этого противостояния фактически решена, и, как едко отзываются 
некоторые футбольные обозреватели, на ответный матч в Мюнхен 
Арсен Венгер может везти дублирующий состав. 

Но главный тренер «канониров» не сдаётся, делая хорошую 
мину при плохой игре. Он поведал, что его подопечным в ответном 
противостоянии придётся непросто, но команда «не опустит рук» и 
постарается «сказку сделать былью». Болельщики «Арсенала», ко-
нечно же, восприняли это заявление как верх издевательства над со-
бой, и призывы к отставке Венгера участились до рекордного коли-
чества. «С Венгером «Арсеналу» трофеи не светят», «Венгеру давно 
уже пора уйти и не позориться», «Нынешний «Арсенал» Венгера – пе-
режиток прошлого»… Разумеется, мы приводим наиболее прилич-
ные высказывания. Но кто отправит в отставку тренера, которому 
полностью доверяют владельцы клуба, как заявил на днях председа-
тель Совета директоров «Арсенала» питер хилл-вуд? Даже если бы 
Венгер ушёл буквально в сей же час, ничто не изменится, пока оста-
ётся незыблемым исключительно прагматичное отношение вла-
дельцев к своему детищу лишь как к источнику доходов. Мало того, 
что подобное отношение игнорирует страсть и преданность болель-
щиков. Оно стратегически бесперспективно, ибо «Арсенал» поте-
ряет не один миллион своих преданных фанатов, которым надоест 
терпеть моральные издевательства над собой. 

СпорТ

эТо еЗДиТ!
Я восторгаюсь произведением бескрайних просторов Америки –  
американским джипом. Колеса в полроста человека, ступенька в салон, 9 мест  
и то, потому что больше нельзя для категории В, огромный мотор.

Сaterpillar, 
BelAZ, 

Liebherr/
Угадайте,  

какой где?

228 во всей 
своей красе.

Фото  
reddit.ru
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Подготовил Сергей Потапов

iPhone в бразИлИИ
Бразильские регуляторы отказали 
Apple в регистрации на территории 
страны торговой марки iPhone.

Данная торговая марка уже принадлежит компании IGB 
Eletrônica SA. В свою очередь Apple пытается оспорить решение, 
указывая на то, что местная фирма не использовала торговую 
марку на протяжении более чем пяти лет. В этом случае, соглас-
но бразильскому законодательству, права владения, могут быть 
пересмотрены.

Бразильская компания зарегистрировала торговый знак 
iphone в 2000 году, то есть как минимум, на шесть лет раньше, 
чем американцы. Apple разрешено использовать его в названиях 
устройств, однако получить права на торговую марку на террито-
рии Бразилии компания не может.

IGB Eletrônica SA первой в Бразилии наладила выпуск мобиль-
ных телефонов, а в 2004 году – смартфонов. Устройства от Gradiente 
работают под управлением операционной системы Android.

медаль  
для «кИбервоИнов»
Официальный Пентагон  
учредил медаль для операторов 
беспилотных летальных аппаратов,  
а также для «кибервоинов».

Под понятием «кибервоины» понимаются специалисты 
в области IT-безопасности, противостоящие угрозам со стороны 
хакеров «и влияющие на течение битвы, находясь за тысячи ки-
лометров от поля боя». Отмечается, что медаль обладает более 
высоким рангом, чем Бронзовая звезда.

Ранее операторы дронов не могли претендовать на воен-
ные награды, так как в их действиях отсутствовал такой компо-
нент, как «отвага», однако новая медаль, получившая название 
Distinguished Warfare Medal, решает эту проблему.

«Критерии выбора для награждения весьма высоки и отража-
ют серьезные требования, выдвигаемые к тем, кто может быть 
удостоен данной медали», — заявил мартин демпси, председа-
тель Объединенного комитета начальников штабов США.

тв-контент  
для смартфонов – 
для беларусИ
В Беларуси планируется создать  
оптимизированный для смартфонов и 
планшетов телевизионный контент.

Об этом на днях сообщил замминистра информации 
дмитрий Шедко: «Думаю, по мере того как будут распростра-
няться в стране смартфоны и планшеты – эта тенденция вид-
на, ее телекомпании тоже подхватят. В настоящее время теле-
каналы активно осваивают онлайн-среду».

«У нас уже нормальная практика, когда все телекомпании 
часть своих материалов новостного характера выкладывают в 
видеорежиме в интернет. Речь сейчас идет о том, чтобы органи-
зовать постоянное потоковое онлайн-вещание отдельных спор-
тивных мероприятий», — заявил Шедко.

пароль в iPhone
В iOS 6.1 обнаружена проблема  
с безопасностью, позволяющая  
за считанные секунды обойти пароль, 
который блокирует доступ к iPhone.

При этом можно пользоваться телефонной книгой 
смартфона, совершать голосовые и видеовызовы, проверять го-
лосовую почту, а также просматривать фотографии во время ре-
дактирования контактов.

Apple знает о проблеме и в ближайшее время выпустит патч.

бюджетные  
телефоны SamSung
Компания Samsung объявила о запуске 
новой серии сенсорных телефонов – REX. 

Всего представлено четыре модели: REX 90, REX 80, REX 
70 и REX 60, каждая из которых обладает определенным набором 
функций, подходящих для решения повседневных задач. Все ап-
параты могут работать с двумя SIM-картами и используют техно-
логию Dual SIM Always-On.

Телефоны с фирменным интерфейсом Touchwiz отличаются 
компактными размерами и эргономичным дизайном, что позво-
ляет управляться с ними с помощью одной руки. Благодаря мато-
вому металлическому корпусу и тонкой задней крышке аппараты 
выглядят современно и изысканно, отмечается в пресс-релизе.

іНТерв’ю

Леанiд Андронаў

У адным з папярэднiх нумароў 
газеты нам ўжо даводзiлася распавяда-
ць аб фальклорнай дзейнасцi выдатных 
прадстаўнiц «Паўночнай Сухадроўкi». 
“Жанiцьба Цярэшкi”, у якой яны адыгра-
лi цэнтральную ролю, з’явiлася святам 
жыцця i маладосцi, надзеяй на будучае 
квітненне iснавання сярод зiмовых змро-
каў i халадоў. Сапраўды, зараз сэнс гэта-
га абраду мае як культурны, так i пэўны 
сацыяльны змест. А неўзабаве, 27 люта-
га, ў Духаўскiм круглiку адбудзецца твор-
чая сустрэча «Асаблiвасцi нацыянальных 
спеваў» з удзельнiцамi «Паўночнай Су-
хадроўкi». Аб перспектывах i сэнсу руху за 
культурнае адраджэнне, а таксама аб не-
каторых старонках жыцця гурта, нам рас-
сказалi дзве яго цудоўныя прадстаўнiцы – 
Святлана Вакуша i Святлана Чакушка.  

– адкуль паходзiць такая незвычай-
ная назва вашага гурта?
С. Вакуша: 
– Гэта невялiкая рэчка ў Лёзненскім 

раёне, якая i мае назву Сухадроўка. У гур-
тах, якiя займаюцца архаiчнымi спевамi, 
ёсць такая традыцыя браць назвы рэчак, 
напрыклад, Дайнава, Ольса i гэтак далей. 
Мы паважаем архаiку, але не замкнёныя 
ў жорсткiя рамкi. Нам уласцiвыя экс-
перыменты i розныя нечаканыя iдэi. 
Таму i назву абралi не эпiчную, а вельмi 
простую, вясёлую i непатрабавальную. 

С. Чакушка: 
– Яна запамiнаецца, i яе ўжо не за-

будзеш… Гэта невялiкая рэчка, але ж i 
вялiкiя рэкi складваюцца з маленькiх 
вытокаў. 

– раскажыце аб дзейнасцi рэспублi-
канскага студэнцкага этнаграфiч-
нага таварыства, з якiм вы непа-
срэдна звязаныя…  
С. Чакушка:
– Наша таварыства ў кожным аб лас-

ным цэнтры мае сваiх прадстаўнiкоў. Мы 
сябруем i прыязджаем адзiн да аднаго, на-
прыклад, на апошнiм паказе «Жанiцьбы 
Цярэшкi» ў Цэнтры народных рамёстваў i 
мастацтваў «Задзвiнне» нас наведвалі хло-
пцы i дзяўчаты з Магiлёва. Мы адкрытыя 
да супрацоўнiцтва з цiкавымі людзьмi. 
Кола дзейнасцi таварыства вельмi шыро-
кае. Зразумела, яно займаецца не толькi 
спевамi, але ж i вывучэннем абрадаў, на-
цыянальных танцаў, народных рамёстваў.

С. Вакуша:
– Таксама наша таварыства ладзiць 

фальклорныя экспедыцыi, i мы непа-
срэдна ў iх удзельнiчаем. Ходзiм у вёскi, 
да старых людзей, i збiраем тое, што зас-
талося. Але ж, канешне, трэба спяшацца, 
бо яшчэ некалькi год, i ўсiх жывых i непа-
срэдных носьбiтаў фальклору ўжо не за-
станецца. Заязджаеш, напрыклад, у вёс-
ку, а нам кажуць: «Вось, калi б вы прыехалi 
ў мінулы год, была такая Ганна, яна б вам 
расказала…» I ты ведаеш, што з кожным 
годам усё страчваецца ў разы. Нашым 
таварыствам ужо шмат чаго сабрана. 
Апошнiм летам мы збiралi фальклорную 
спадчыну ў Докшыцкiм раёне, што на Вi-
цебшчыне, а таксама ў Лагойскiм i Вiлей-
скiм раёнах, гэта ўжо Мiнская вобласць. 

– як вы прыйшлi да неабходнасцi 
удзельнiчаць у працэсе нацыяна-
льна-культурнага адраджэння праз 
вывучэнне i распаўсюджванне фа-
льклорнай спадчыны? 
С. Чакушка:
– У кожнага з нас свая гiсторыя. Я, 

напрыклад, вучылася ў Полацкiм дзяр-
жаўным унiверсiтэце. А ў наваполац-
кiм Доме нацыянальнай культуры iснуе 
гiсторыка-культурны клуб «Княжыч», 
большую частку прадстаўнiкоў якога 
састаўлялi студэнты. Менавiта, праз гэты 
клуб я i зацiкавiлася этнаграфiяй. 

С. Вакуша:
– Я заўсёды цiкавiлася беларускай мi-

нуўшчынай. Зараз я вучуся у Вiцебскiм 
дзяржаўным медыцынскiм унiверсiтэ-

це на апошнiм курсе. А калi прыйшла на 
першы курс, студэнцкi клуб унiверсiтэта 
на агульным сходзе прапанаваў перша-
курснiкам прыняць удзел у гуртку на-
родных песняў. Там я пазнаёмiлася з ад-
ной дзяўчынай, якая стала маёй сяброў-
кай. Але ж студэнтаў у гэты гурток пры-
ходзiла вельмi мала. Тады, тры гады 
таму, наш агульны сябар прапанаваў 
пазнаёмiцца з дзейнасцю Студэнцкага 
этнаграфiчнага таварыства. 

– якая звышзадача дзейнасці ваша-
га гурта?
С. Чакушка:
– Перш за ўсё – дзеля таго, каб наша спад-

чына не загiнула. Зацiкавiць iншых людзей, 
каб яна жыла, не знiкла. Гэта i ёсць самая 
галоўная наша мэта. Калi знiкне гэты пад-
мурак нашага беларускага народа, на мой 
погляд, цяжка будзе гаварыць i аб iснаван-
нi самой Беларусi. Мне вельмi хочацца, каб 
да нас прыходзiлi новыя людзi, каб сярод 
простых людзей была ўвага да таго, чым ба-
гата наша культура, а ў нас ёсць вельмi шмат 
чаго, у параўнаннi, напрыклад, з еўрапей-
скiмi краiнамi. Нам трэба ганарыцца гэтым 
i не губляць тое, чым мы багатыя. 

С. Вакуша:
– Кожны паляк цi кітаец мае гонар веда-

ць свае песнi i спяваць iх. У беларусаў ёсць 
таксама шмат таго, чым можна ганарыцца. 
Вялiкае значэнне мы надаем папулярыза-
цыi традыцыйнай культуры ў шырокiм су-
часным асяроддзi. Каб людзi пераймалi яе 
рысы i ўсведамлялi сваю ўнiкальнасць. Каб 
ганарылiся сваёй спадчынай. Гэта нарма-
льнае становiшча. Кожны чалавек мае сваю 
Радзiму, нават калi ён «грамадзянiн свету». 
Гэта не дрэнна, i гэта не нейкi злосны «на-
цыяналiзм». Вельмi добра, калi ёсць розныя 
культуры, каб кожная з iх iснавала. А ў бе-
ларусаў ёсць праблемы з культурным усве-
дамленнем. I сучасная моладзь адчувае на 
сябе перажыткi савецкага часу, калi нацыя-
нальныя рысы сцiралiся. Таксама не вельмi 
добры iмiдж у беларускай культуры. 

С. Чакушка:
– Сапраўды, iснуе вельмi знiжанае 

ўяўленне аб нацыянальнай культуры, як 
«Цячэ вада ў ярок…», i гэтак далей. А на-
самрэч ўсё зусiм iнакш. I мы бачым, что 
сапраўднага разумення на дзяржаўным 
узроўнi тут вельмi мала. Вось такiя 
стэрэатыпы, якiя iснуюць у шматлiкiх 
людзей, што беларускае – груба кажучы, 
«калхоз», зыходзяць з таго, што яны па-
давалiся самiмi дзяржаўнымi ўладамi.

С. Вакуша:
– Зразумела, што ў традыцыйныя часы 

большая частка беларусаў жыла ў вёс-
ках, але беларуская вясковая культура ве-
льмi прыгожая, i «калгасаў» тады не было. 
Наш народ увогуле ўнiкальны. Ён вельмi 
шчыры, добры, просты i ў той жа час мае 
пэўную ўнутраную годнасць. I ў вясковай 
культуры гэта вельмi прасочваецца. У са-
вецкiя часы нацыянальная культура па-

давалася, як нешта мiнулае, непрыгожае, а 
такое ўяўленне не мае нiякiх падстаў. 

– навошта беларусам трэба адрад-
жаць свае нацянальныя традыцыi?
С. Вакуша:
– Усiм вядома, каб не загiнуў народ, 

трэба каб не знiкла мова i нацыяналь-
ная культура. Мы станоўча адносiмся да 
традыцый iншых народаў, i знаёмiмся з 
iмi, а што можам iх прадстаўнiкам раска-
заць аб сваiм? Амаль што нiчога. Значная 
большасць беларусаў не любiць, не ведае 
сваю культуру i не можа расказаць iншым 
людзям аб ёй. I таму, магчыма, зараз такая 
складаная сiтуацыя ў краiне. Мы губляем 
сябе, губляем свой гонар i дазваляем ўла-
дам рабiць з сабой усё, што можна.

– чаго ў беларускай народнай тра-
дыцыi, на ваша ўспрыманне, больш, 
паганства ці хрысціянства? Што вам 
асобіста бліжэй?
С. Чакушка:
– Ёсць такое паняцце «народнае 

хрысцiянства». Гэта калi, з аднаго боку, 
з’яўляешся хрысцiянiнам, але ж успры-
манне беларусамi хрысцiянства вельмi 
асаблiвае ў параўнаннi з рускiмi цi паля-
камi. Царкву як iнстытут беларусы ўспры-
маюць проста як дадзенасць.

С. Вакуша:
– Чаму, напрыклад, раней хадзiлi ў 

Царкву вянчацца? Таму, што гэта было так 
патрэбна, як зараз людзi ходзяць у загс. Але 
для беларусаў у кожным дрэве, кожным ка-
мянi ёсць праява Бога. I гэтыя народныя за-
мовы, малiтвы, складваюцца ўперамешку 
з глыбiннымi архаiчнымі поглядамi. Бог, 
згодна са светапоглядам беларусаў, жыве 
ў душы чалавека i ў прыродным асяроддзi, 
а не ў знешнiм iнстытуце Царквы. Гэтыя 
дзiкiя беларускiя лясы i балоты суаднося-
цца з унутраным станам душы беларуса. 
Таксама трэба вызначыць важнасць культа 
продкаў для нашага традыцыйнага света-
погляду. Нiдзе ў нашых суседзяў не сустрэ-
неш гэткай ягонай значнасцi. 

С. Чакушка:
– Каталiцкае веравызнанне палякаў цi 

рускае праваслаўе з’яўляюцца больш дзяр-
жаўнымi, гэтым палякi i рускiя падобныя 
адзiн на аднаго. Напэўна таму яны не мо-
гуць паладзiць памiж сабой. Вялiкадзяр-
жаўныя амбіцыi ёсць i ў Расii, i ў Польшчы. 

С. Вакуша:
– А для беларусаў вельмi адметнай 

з’яўляецца месцячковасць, «тутэйша-
сць». Яны прывязаны да сваёй зямелькi, 
да сваёй вёсачкi, да сваёй прыроды. I за-
раз беларусам трэба пабачыць i палюбiць 
менавіта сябе, такiмi, як яны ёсць ў гэтым 
свеце. Тады шмат праблем вырашыцца. 
Беларусы – душэўныя, добрыя людзi, 
трэба толькi ставiцца з павагай да сябе.

– пажадаю вам i далей гэтак яскрава 
i прыгожа несцi вестку беларусам аб 
самабытнасцi i багаццi iх культур-
най спадчыны.

аДраДжаючы  
фалЬклорНую СпаДчыНу
Удзельнiцы гурта «Паўночная Сухадроўка»  
аб адчуваннi вечнай прыгажосцi нацыянальнай культуры. 

Фота  
аўтара
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Девушка Номера

юмор

иСкры Смеха
Юмор – дело тонкое. В разное время и в разных 
странах он воспринимается по–разному.  
То, что очень смешно, скажем, англичанину,  
то не всегда рассмешит беларуса. А то,  
что для беларуса является тонким юмором,  
может совершенно не понять англичанин.

Читал старые газеты Аркадий Подлипский

На концерте
– Отчего это оркестр так плохо играет?
– А это, знаете, всегда к отопительному сезону: кто в лес, кто по дрова.
Не позор, а несчастье
– Почему вы сынку вашему такое нескладное имя дали – Сосипатр?
– Мне и самому оно неприятно. Да что поделаешь, если начальни-

ка моего так зовут?
На память
– Вот, товарищ заведующий, это мы для вашего юбилея – на память.
– Но почему же коллективный договор на память?
– А чтобы вы не забывали, что заработную плату нужно во время 

платить.
Директор
– Рассеянный человек наш директор. Предлагали ему снизить 

цены и поднять качество.
– А он?
– Он снизил качество и поднял цены.
фокусник
– Видал я в цирке фокусника. Ленту изо рта тянул – метров 5 выкинул.
– Это что! В нашем кооперативе почище фокусники сидели. Мате-

рию тянули-тянули – метров пятьсот вытянули.
Спесивый
– Почему ты, Ваня, из комсомола ушел?
– Да обращение мне ихнее не понравилось: грубы очень.
– А что?
– Выгнали.
режимистые
– Наш заведующий давно стоит за режим экономии.
– А наш давно сидит за него.

продолжение следует

краСки февраля

БаБочки  
в моей голове

Фото  
Игоря Матвеева.
Материал  
Татьяны Матвеевой 
читайте  
на 1-й странице.


